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ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

Крупные офлайн-ретейле-
ры вытесняют из  электрон-
ной торговли мелких и сред-
них игроков. Борьба идет 
за  рынок, который, вопреки 
кризису, растет на  25–30% 
в год и к 2016 году достигнет 
1 трлн руб.

 Российский рынок e-commerce 
чуть сбавил темпы, но продол-
жает активно расти, свидетель-
ствуют данные аналитическо-
го подразделения компании 
InSales. По ее данным, совокуп-
ный оборот интернет-магази-
нов в России за 2014 год вырос 
на 31%, до 612 млрд руб. — это 
около 2% от  общего объема 

розничной торговли в  России. 
В 2013 году рост в этом сегмен-
те торговли составил чуть более 
34%, в 2012-м — 36%. Число ин-
тернет-ретейлеров за прошлый 
год выросло на 10%, до 43 000, 
количество онлайн-заказов уве-
личилось на  10%, доля выпол-
ненных заказов — на 1–2 п.п., 
а средний чек — на 8–10%, под-

считали специалисты иссле-
довательского агентства Data 
Insight.

Продажи физических товаров 
в интернете составили 440 млрд 
руб., а каждый покупатель по-
тратил на них около 15 тыс. руб. 
за год.

Рынок интернет-торговли растет против кризиса
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Окончание на с. 15

Окончание на с. 2

Подписка: (495) 363-11-01

Амнистия

Все, что сокрыто 
непосильным 
трудом

СЕРГЕЙ ТИТОВ

Принятая Госдумой амнистия 
капиталов вряд ли станет стиму-
лом к деофшоризации. Вероят-
но, наибольшую популярность 
она будет иметь среди бывших 
чиновников и нынешних вла-
дельцев зарубежных счетов.

«Нам нужно окончательно перевер-
нуть офшорную страницу в истории 
нашей страны», — потребовал пре-
зидент Владимир Путин в своем 
последнем послании Федерально-
му собранию. Тем, кто откликнется 
на призыв (третий по счету с 2012 
года), президент пообещал полную 
амнистию возвращенных капита-
лов. «По-разному они заработаны 
и получены», — заметил он.

В пятницу Госдума приняла за-
кон об амнистии в третьем чте-
нии. Сделать ее полной не полу-
чилось — возникли противоречия 
с FATF (международная организа-
ция по борьбе с отмыванием пре-
ступных доходов и финансирова-
нием терроризма). 

Почему туроператоры стали выкупать меньше мест на чартерных авиарейсах с. 12 Чем отличаются регулярные 
рейсы от чартерных с. 13 Как объясняется падение спроса на зарубежный отдых с. 13

ТЕМА ДНЯ | Россияне перестают летать за границу
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Ретейл В России идет передел рынка интернет-торговли

Выживает крупнейший

ГЕРМАН ЕЛЯНЮШКИН, 
глава Стройкомплекса 
Подмосковья

«Российский покупатель 
несколько уникален»
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Да и стимулом к деофшоризации она 
вряд ли станет. 

Раскрыться перед государством
Чтобы не смущать целевую аудиторию, 
власти переименовали амнистию в за-
кон о добровольном декларировании. 
«Не хотим, чтобы даже каким-то кос-
венным образом имелось в виду, что 
люди, приходя в налоговый орган, со-
знаются в каких-то правонарушени-
ях», — объяснял первый вице-премьер 
Игорь Шувалов в конце марта перед 
внесением законопроекта в Госдуму.

Суть кампании в том, что любое 
физлицо до 31 декабря 2015 года может 
раскрыть принадлежащее ему имуще-
ство (ценные бумаги, недвижимость, 
транспорт) и счета в банках за грани-
цей. В обмен декларант получит имму-
нитет от налоговой и уголовной ответ-
ственности, которая могла грозить за 
приобретение и использование акти-
вов до 1 января 2015 года (см. справку).

«Продекларировав это имущество, 
[бенефициары будут] знать точно, что к 
ним никто никогда не придет, не спро-
сит, откуда это», — заверял Шувалов. 
Оборот информации ограничит ре-
жим налоговой тайны. А использовать 
данные из деклараций для уголовного 
преследования или проведения нало-
говых проверок декларантов будет за-
прещено.

«Профиль пользователя этого за-
кона не очень понятен», — озадачен 
налоговый менеджер крупной теле-
коммуникационной компании: люди, 
которые получают легальный доход за 
рубежом, и так стремятся деклариро-
вать его в России. А те, которые целена-
правленно выводили капитал и скры-
вались, вряд ли захотят раскрыться в 
любом случае, рассуждает он.

100%
от суммы по закону 
составляет штраф за 
незачисление доходов, 
полученных за рубе-
жом, на счет 
в российском 
банке.

Под амнистию 
попадут активы 
или операции, 

приобретенные 
или совершенные до

1 января 
2015 года

Госдума приняла закон о добровольном декларировании имущества и счетов

Все, что сокрыто не посильным трудом

Что говорит закон

По закону об амнистии любое 
физлицо может раскрыть 
информацию о принадлежа-
щем ему имуществе и счетах 
в иностранных банках без 
каких-либо дополнительных 
платежей и налогов. Задекла-
рировать можно недвижи-
мость, транспорт, акции и доли 
участия в компаниях. Декла-
рировать все имущество не 
требуется. Период деклараци-
онной кампании — с 1 июля по 
31 декабря 2015 года. Под нее 
подпадут активы, полученные 
до 1 января 2015 года.

В обмен декларанты освобо-
ждаются от ответственности 
за нарушения, связанные с 
приобретением и использо-
ванием задекларированного 
имущества, по ряду статей 
Уголовного кодекса, а именно: 
ст. 193 — уклонение от испол-
нения обязанностей по репа-
триации денежных средств, 
ч. 2 и 3 ст. 194 — уклонение от 
уплаты таможенных плате-
жей, ст. 198–199.2 — уклонение 
от уплаты налогов, и от адми-
нистративной ответственно-
сти по ряду статьей Кодекса 

об административных пра-
вонарушениях — ст. 14.1, 15.1, 
15.3–15.6, 15.11 и 15.25.
На раскрытую информацию 
распространяется режим на-
логовой тайны. 
Запрещено использовать ее 
для уголовного преследова-
ния или налоговых проверок 
декларантов.
Для имущества, указанного в 
декларации, предусмотрена 
безналоговая передача от 
номинального держателя в 
пользу фактического (не тре-
буется уплата НДФЛ).

Около 

$100 млрд,
по оценке авторов 
законопроекта 
об амнистии, 
вернутся 
в Россию 
в ходе 
кампании.

До 31 декабря 
2015 года

любое физлицо может раскрыть принадлежащее 
ему имущество (ценные бумаги, недвижимость, 

транспорт) и счета в банках за границей.

составляет ставка 

НДФЛ, по которой 

платят налоги 

по закону.

13%

1%

Амнистия капитала в цифрах

от стоимости активов 
должен был составить 
декларационный платеж 
в первоначальном 
варианте законопроекта 
об амнистии.

 Окончание. Начало на с. 1 

При жела-
нии любую 
сделку  
можно 
квалифи-
цировать 
как мошен-
ничество, 
а депутаты 
отказались 
освобождать 
декларантов 
от ответ-
ственности 
по этой  
статье

Бизнесменам страшно
Прятаться бесполезно, предупре-
ждал председатель налогового ко-
митета Госдумы Андрей Макаров на 
первом чтении закона об амнистии: 
банковской тайны де-факто не су-
ществует. «Мир стремительно ста-
новится все более прозрачным», — 
соглашался замминистра финансов 
Сергей Шаталов. А с 2018 года страны 
перейдут на автоматический обмен 
налоговыми данными. Амнистия, по 
словам Шаталова, хороший шанс «на-
чать жизнь с чистого листа».

Но вряд ли многие бизнесмены 
захотят этот шанс использовать. 
«Амнистия — это бонус, если ты ре-
шил остаться [в России]»,  — иро-
низирует человек, близкий к бюро 
правления Российского союза про-
мышленников и предпринимателей. 
Успех кампании будет напрямую за-
висеть от доверия к государству, от-
мечает он.

С доверием могут быть проблемы, 
признает высокопоставленный чинов-
ник правительства: при желании лю-
бую сделку можно квалифицировать 
как мошенничество, а депутаты отка-
зались освобождать декларантов от от-
ветственности по этой статье. Полное 
раскрытие означает попадание в пло-
хую правовую и судебную систему, бес-
покоится топ-менеджер финансовой 
компании, «где отобрать бизнес можно 
не путем арбитражных исков, а через 
уголовные дела против владельцев». 
Офшоры — это же не только низкие на-
логи и сокрытие бенефициара, указы-
вает бизнесмен из списка Forbes: там 
активы защищены надежнее.

Амнистия может стать спасением 
для тех бизнесменов, которые уже по-
пали в поле зрения правоохранителей. 
Суд или следователь могут прекратить 
уголовное преследование декларанта 
по «амнистируемым» статьям. Вменя-
емый ущерб возмещать не придется.
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Госдума приняла закон о добровольном декларировании имущества и счетов

Все, что сокрыто не посильным трудом
Чиновникам страшно
«Чиновники смогут в полной мере вос-
пользоваться этим законом», — гово-
рил замминистра Шаталов в Госдуме. 
Но всепрощения не будет, предупре-
ждал он: за нарушение закона о гос-
службе придется ответить. Как и за 
легализацию преступных доходов и 
финансирование терроризма.

Декларант освобождается от ответ-
ственности только за налоговые, та-
моженные и валютные нарушения. 
В первую очередь это уклонение от 
уплаты налогов и таможенных по-
шлин, поясняет партнер адвокатского 
бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Михаил Казанцев. Но за-
декларировав имущество за рубежом, 
чиновник будет уволен: это прямое на-
рушение закона о госслужбе. К тому же 
у правоохранительных органов может 
возникнуть желание проверить проис-
хождение средств, которые чиновник 
вывел за границу, рассуждает Казанцев. 
А на коррупционные статьи амнистия 
не распространяется. «Если деньги от 
взяток и нет иных источников дохода, 
то, наверное, чиновник не пойдет их 
декларировать», — заключает юрист. 

«Ни один нормальный чиновник этим 
законом не воспользуется!» — катего-
ричен высокопоставленный чинов-
ник правительства. Скорее это закон 
для бывших чиновников, рассуждает 
человек, близкий к РСПП: «Отличный 
способ отмыть старые взятки».

Для чиновников это шанс легали-
зовать коррупционные доходы, счи-
тает бывший префект Северного ад-
министративного округа Москвы Олег 
Митволь. Формально декларантом мо-
жет быть номинальный держатель ак-
тивов, отмечает он. А уличить чинов-
ника в коррупции будет сложно: для 
этого нужна вторая сторона — тот, кто 
давал взятку.

Частный валютный случай
Хороший шанс амнистия дает наруши-
телям валютного законодательства, у 
которых легальные капиталы.

Российское валютное законодатель-
ство устроено так, что легче быть нару-
шителем, чем его соблюдать, вздыхает 
налоговый менеджер крупного хол-
динга. Например, незачисление дохо-
дов, полученных за рубежом, на счет в 
российском банке считается наруше-

Как чиновники готовили амнистию

27 марта 2014 года
На встрече Владими-
ра Путина с членами 
Совета Федерации 
спикер Совфеда Ва-
лентина Матвиенко 
предложила провести 
амнистию капитала, 
выведенного за рубеж. 
«Пусть эти капиталы 
вернутся из офшоров в 
российскую юрисдик-
цию», — пояснила она.

19 июня 2014 года
Газета «Известия» со-
общила, что сенаторы 
Константин Добрынин 
и Юрий Бирюков раз-
работали законопроект 
об амнистии капитала. 
Согласно докумен-
ту, возвращаемый в 
Россию капитал осво-
бождался от уплаты 
налогов. При этом вво-
дился декларационный 
платеж в размере 2,5%.

2 октября 2014 года
Депутат Михаил Сердюк 
внес в Госдуму свой 
вариант законопроекта 
об амнистии. В дека-
бре этот документ был 
возвращен автору для 
устранения недостатков.

5 ноября 2014 года
Свой законопроект в 
Госдуму внесли Добры-
нин и Бирюков. В ян-
варе документ вернули 
авторам на доработку.

4 декабря 2014 года
Владимир Путин зая-

вил в Послании Феде-
ральному собранию: 
«Если человек легали-
зует свои средства и 
имущество в России, 
он получит твердые 
правовые гарантии, что 
его не будут таскать по 
различным органам, в 
том числе и правоохра-
нительным, трясти его 
там и тут, не спросят об 
источниках и способах 
получения капиталов, 
что он не столкнется с 
уголовным или адми-
нистративным пресле-
дованием и к нему не 
будет вопросов со сто-
роны налоговых служб 
и правоохранительных 
органов».

26 февраля 2015 года
Газета «Ведомости» 
написала о подготов-
ке Минфином нового 
законопроекта об 
амнистии капитала. 
Сообщалось, что ми-
нистерство опирается 
на концепцию, разра-
ботанную бизнес-ом-
будсменом Борисом 
Титовым.

19 марта 2015 года
На встрече с бюро 
правления РСПП Вла-
димир Путин поддер-
жал идею об отказе 
от декларационного 
платежа в размере 1% 
от стоимости активов, 
предложенного в но-
вом варианте законо-
проекта.

27 марта 2015 года
Правительство РФ 
внесло в Госдуму но-
вый законопроект об 
амнистии капитала. 
Согласно документу, 
амнистия продлится 
до 31 декабря 2015 
года. Легализовать 
можно только те ка-
питалы, которые были 
получены до 1 января 
2015 года. Владельцев 
капиталов освободят 
от уголовной, админи-
стративной и налого-
вой ответственности; 
уплаты декларацион-
ного платежа также 
не потребуется. 13 мая 
документ приняли 
в первом чтении, а 
22 мая — сразу во 
втором и третьем чте-
ниях.

13 мая 2015 года
Группа депутатов внес-
ла в Госдуму вспомога-
тельный законопроект, 
вносящий в НК РФ 
изменения, связан-
ные с амнистией. В 
частности, документ 
гласит, что если в ходе 
амнистии имущество 
передается от номи-
нального владельца 
реальному, это не 
означает, что налоги, 
уплаченные ранее 
номинальным вла-
дельцем, могут быть 
признаны излишними. 
20 мая законопроект 
приняли в первом 
чтении.

нием и влечет штраф до 100% от сум-
мы. Многие люди доверяют управле-
ние своими финансами западным 
институтам, продолжает менеджер. 
При этом все доходы от управления 
зачисляются на счета в иностранных 
банках. «Получается, что даже если ты 
декларируешь налоги с полученных 
доходов, то все равно виновен, так как 
нарушаешь валютное законодатель-
ство!» — сокрушается собеседник РБК. 
Многие открыли счета и теперь боят-
ся их легализовать, констатирует стар-
ший партнер «Пепеляев Групп» Иван 
Хаменушко: «Это массовая ситуация — 
среди среднего класса едва ли не каж-
дый второй».

Валютное законодательство выну-
дило людей уйти в офшоры, рассужда-
ет управляющий активами состоя-
тельных россиян. Клиенты перевели 
средства в офшорные компании — «ко-
шельки». А теперь из-за кампании по 
деофшоризации у этих людей вырос-
ли риски.

«Закон об амнистии позволит таким 
законопослушным или полузаконопо-
слушным гражданам нормально выйти 
из двусмысленной ситуации», — рас-

считывает налоговый менеджер. Прав-
да, вслед  за этим необходимо провести 
либерализацию валютного законода-
тельства, призывает он: «Иначе ам-
нистия не будет иметь серьезного эф-
фекта».

Слово о справедливости
Для чиновников и близких к власти 
предпринимателей геополитическая 
ситуация складывается не в пользу 
иностранных юрисдикций, конста-
тирует бизнесмен из списка Forbes: 
вводятся санкции, требуют раскрыть 
происхождение средств. В принципе 
лучше, если чиновники будут держать 
деньги в России, считает собеседник 
РБК: «Если они держат деньги за рубе-
жом, то это не наша элита».

Амнистия  — несправедливая со-
циальная мера, считает чиновник 
финансово-экономического блока 
правительства. Тот, кто не соблюдал 
законодательство и выводил сред-
ства, получает бесплатное прощение 
и экономит как минимум 13% (ставка 
НДФЛ), недоволен он: «А человек, ко-
торый всю жизнь платил налоги, ока-
зывается в дураках». 

Амнистия 
может стать 
спасени-
ем для тех 
бизнесме-
нов, которые 
уже попали 
в поле  
зрения  
правоохра-
нителей
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Саммит О чем договорились ЕС и участники «Восточного партнерства»

Декларация  
военного времени
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Разногласия по Крыму не помеша-
ли саммиту «Восточного партнер-
ства» принять устроившую всех де-
кларацию. В ней не указаны срок 
отмены визовых режимов с Украи-
ной и Грузией и перспективы член-
ства в ЕС участников проекта.

В Риге завершился саммит «Восточ-
ного партнерства», на котором стра-
ны ЕС договаривались о том, как будет 
развиваться их сотрудничество с ше-
стью постсоветскими странами — Ар-
менией, Азербайджаном, Белоруссией, 
Грузией, Молдавией и Украиной. Встре-
чу ее участники называли «саммитом 
военного времени», указывали на осо-
бые геополитические обстоятельства, 
кардинально изменившиеся со време-
ни проведения предыдущего саммита 
в Вильнюсе в 2013 году, подразумевая 
военные действия на Украине, измене-
ние статуса Крыма.

Участники и наблюдатели ждали, ка-
ким будет текст итоговой декларации: 
будут ли в нем содержаться точные ука-
зания на то, когда могут быть отменены 
визовые режимы между ЕС и Украиной 
и Грузией, будут ли в декларации слова 
о европейской перспективе (членстве) 
для участников программы, как в ито-
ге будет сформулировано отношение 
участников встречи к присоединению 
Крыма к России?

Крымский вопрос
За день до начала саммита агентство 
Reuters сообщило, что Белоруссия и Ар-
мения отказываются поддержать текст 
декларации, в котором есть упомина-
ние «аннексии Крыма». В принятом 
варианте осталась формулировка «ан-
нексия Крыма». Однако, как следует из 
текста документа, против «аннексии 
Крыма» выступают только страны Ев-
росоюза. «ЕС вновь подтверждает свои 
позиции, высказанные в совместном 
заявлении по итогам саммита ЕС — 
Украина 27 апреля, касательно неза-
конной аннексии Крыма и Севасто-
поля», — сказано в тексте документа. 
«Участники саммита вновь подтвер-
ждают свои позиции в соответствии 
с резолюцией Генеральной ассамблеи 
ООН 68/262 по территориальной це-
лостности Украины», — гласит текст 
декларации. Два участника саммита — 
Армения и Белоруссия — ту резолюцию 
не поддержали, поэтому рижская де-
кларация зафиксировала их солидар-
ность с Россией.

Все участники саммита поддержа-
ли усилия, направленные на деэскала-
цию ситуации на Украине, призвали 
исполнять Минские соглашения, осво-
бодить заложников и незаконно удер-
живаемых людей, а также ко всеобщему 
сотрудничеству с международным рас-
следованием крушения лайнера MH-17 
в Донбассе.

«Эмоции вокруг нашей итоговой 
декларации для меня очень естествен-
ны, особенно учитывая сложную ситу-
ацию вокруг нас. С Вильнюса все вокруг 
нас изменилось, но ничего не измени-
лось внутри нас», — заявил на итоговой 

пресс-конференции председатель Ев-
ропейского совета Дональд Туск.

«Позиция представителей Евросо-
юза на саммите явно была более сдер-
жанной, чем на предыдущем саммите 
в Вильнюсе. Судя по итоговой декла-
рации, в Европе начало происходить 
переосмысление позиции по Рос-
сии», — заявил РИА Новости первый 
зампред комитета Совета Федерации 
по международным делам Владимир 
Джабаров.

Визы пока сохранятся
Из шести стран программы только об-
ладатели биометрических паспортов 
Молдавии в апреле прошлого года по-
лучили право въезжать на территорию 
ЕС без виз. На саммите в Риге стороны 
приветствовали прогресс, достигнутый 
Украиной и Грузией в исполнении пла-
нов действий по визовой либерализа-
ции. Отчет о дальнейшем выполнении 
будет представлен до конца 2015 года, 
говорится в декларации. Стороны также 
ждут открытия визового диалога с Ар-
менией. Грузия и Украина ближе всех 
подошли к отмене виз, констатировал 
на пресс-конференции Туск. Председа-
тель Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
согласился с тем, что Грузия и Украина 
достигли большого прогресса. «Я очень 
оптимистичен», — оценил он перспек-
тиву полной отмены визового режима, 
однако не сказал, когда именно будет 
принято это решение.

В тексте также четко оговорено, 
что режим свободной торговли меж-
ду ЕС и Украиной заработает с 1 ян-
варя 2016 года. В прошлом году при 
участии России была достигнута до-
говоренность о переносе даты всту-
пления режима в силу на этот срок, 
новых переносов не будет, следует из 
декларации. В документе также ука-
зано, что Киев получит €1,8 млрд по 
макрофинансовой программе помо-

щи. Отмечены также участие Грузии 
и Украины в проектах ЕС, в том числе 
в морских операциях.

Без перспектив членства
В четверг представители гражданско-
го общества Украины и Грузии переда-
ли руководству ЕС символические за-
явки на членство в ЕС. Однако в тот же 
день канцлер Германии Ангела Меркель 
заявила, что «Восточное партнерство» 
не является инструментом расшире-
ния ЕС. Ее позицию повторил на ито-
говой пресс-конференции и Туск: «Мы 
должны быть честны и откровенны <...> 
Никто не обещал, что «Восточное пар-
тнерство» будет автоматическим путем 
к членству в ЕС. Это долгий процесс, у 
него есть враги и друзья, энтузиасты и 
скептики».

Депутат Верховной рады Украины 
Ирина Геращенко в Facebook назвала 
важным то, что в итоговой декларации 
есть формулировка о подтверждении 
европейских устремлений участников. 

Индивидуальный подход
В ходе пресс-конференции Туск расска-
зал, что ему пришлось созваниваться с 
президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым, чтобы согласовать итоговый 
текст и получить его одобрение. Такой 
подход он назвал практическим при-
мером дифференцированного подхода 
к каждому из участников. И сказал, что 
был готов к необходимости вести такого 
рода «подгонку» декларации с каждым 
из партнеров. 

До саммита представители парла-
мента Армении и европейские чинов-
ники говорили о том, что в Риге мо-
жет быть согласовано новое рамочное 
соглашение о сотрудничестве между 
Брюсселем и Ереваном. Однако в ито-
говой декларации говорится только о 
том, что у сторон есть общее понима-
ние целей будущего соглашения, на-

целенного на дальнейшее развитие и 
усиление сотрудничества во всех сфе-
рах взаимного интереса, которые не 
называются. 

С начала года европейские СМИ и 
эксперты отмечают сближение между 
официальным Минском и Евросою-
зом. В итоговой декларации «Восточно-
го партнерства» также приветствуют-
ся шаги, сделанные в отношениях ЕС с 
Белоруссией, за которыми должна по-
следовать переходная фаза модерниза-
ции, включая некоторые (неназванные) 
проекты и восстановление диалога по 
правам человека между ЕС и Белорусси-
ей. В декларации указано, что в июне в 
Минске пройдет неформальный диалог 
партнеров — площадки для неформаль-
ных дискуссий между министрами ино-
странных дел для исследования новых 
возможностей сотрудничества.

Отдельного пункта об отношениях 
стран — участников «Восточного пар-
тнерства» с Россией в декларации нет. 
Однако в ней говорится о важности про-
должения участия ЕС в  медиации пере-
говоров между Россией и Украиной по 
газовым вопросам.

Следующий саммит партнерства 
должен пройти в 2017 году. По оцен-
ке министра иностранных дел Бело-
руссии Владимира Макея, за шесть лет 
с момента старта программы она не 
привела к сближению Востока и Запа-
да. «В 2009 году, когда мы дали старт 
этой инициативе, мы сообща дого-
ворились о главной цели «Восточно-
го партнерства» — укрепить безопас-
ность, стабильность и процветание в 
регионе. Сегодня мы все должны при-
знать, что эта цель еще более далека от 
достижения, чем прежде», — цитиру-
ет в пятницу выступление Макея сайт 
МИД Белоруссии. Эта республика, за-
метил Макей, является единственной 
страной программы, не вовлеченной 
в какой-либо конфликт. 

Все участни
ки саммита 
поддержа
ли усилия, 
направлен
ные на де
эс калацию 
ситуации 
на Украине
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Будет ли ЕС сближаться с постсоветскими странами, во многом зависит от Германии (в центре на фото: немецкий канцлер Ангела Меркель) 
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Ускользающий транзит: как Россия теряет позиции в Евразии

В погоне за политическим и идеологическим 
влиянием в Средней Азии Россия рискует 
упустить куда более важные экономиче-
ские возможности, которые сегодня для 
нас открывает бурное развитие Китая.

Снова о ренте
Российский политический класс ищет спосо-
бы диверсификации экономики, позволяю-
щей ей не зависеть так сильно от ситуации в 
одной отрасли, как сейчас. Одним из спосо-
бов подобной диверсификации считают воз-
можность воспользоваться так называемой 
географической рентой. Поскольку Россия 
располагается между экономическими цен-
трами Западной Европы и Юго-Восточной 
Азии, задача формулируется как создание 
устойчивого транзитного сообщения меж-
ду Европой и Азией по территории России.

Если рассматривать эту цель в «глобаль-
ном» измерении, она выглядит попросту 
недостижимой. Современная экономика 
давно уже стала «морской»: около 70% фи-
зического объема международной торговли 
обслуживается морским транспортом. Рос-
сийские железные дороги не могут высту-
пить альтернативой ввиду явной ограни-
ченности пропускного потенциала.

Северный морской путь тоже не выгля-
дит альтернативой: транзитом по нему хо-
дят в лучшем случае десятки судов в год про-
тив 17,1 тыс. проследовавших по Южному; 
да и в абсолютных цифрах транзит по СМП 
в 2014 году упал на 77%. Вдоль южных марш-
рутов расположены 13 из ста крупнейших 
морских портов мира, по данным World Port 
Rankings, между которыми идут активные ло-
кальные перевозки, тогда как на севере пока 
что лишь одна ледяная пустыня.

Я неоднократно писал об этом: в такой 
ситуации у России, если она хочет роста 
транзитных перевозок по своей террито-
рии на маршруте Азия —  Европа, остается 
«локальный» рынок: перевозки товаров из 
быстроразвивающихся западных провин-
ций Китая в Европу. «Плечо» здесь намно-
го меньше сибирского. Западный Китай — 
стремительно развивающийся регион с ВРП 
$120–125 млрд и экспортом $40 млрд; это 
более адекватный нашим транзитным воз-
можностям клиент, чем вся Восточная Азия.

Новый Шелковый путь
Китай всерьез озабочен необходимостью 
связать быстроразвивающиеся западные ре-
гионы с рынками сбыта в Европе и Средней 
Азии. С учетом удаленности этих провинций 
от моря сухопутные маршруты здесь некон-
курентоспособны. Проект по развитию сети 
этих сухопутных трасс в Китае назвали «Эко-
номический пояс Шелкового пути», и для его 
развития уже сформирован инвестиционный 
фонд в $40 млрд. Эти средства планируется 
инвестировать в инфраструктурные проекты 
за пределами Китая. Проект выполняет еще 
и геополитические задачи: КНР стремится 
увеличить свое влияние в регионе.

России он дает хорошие шансы не только 
на рост транзитных перево зок, но и на более 

тесную интеграцию с Казахстаном, Китаем и 
другими странами Евразии. Сейчас нам сле-
довало бы попытаться повлиять на конфи-
гурацию проекта «Шелковый путь» так, как 
выгодно нам и с точки зрения карты марш-
рутов, и с точки зрения выбора проектов для 
инвестиций, и с точки зрения геополитиче-
ских целей проекта. Эта работа до недавне-
го времени практически не велась, но на ее 
активизацию нацеливает подписанное 8 мая 
Владимиром Путиным и Си Цзиньпином со-
глашение о сотрудничестве в развитии про-
екта «Шелковый путь».

Однако не ссадят ли Россию с подножки 
набирающего скорость локомотива? Наши 
казахстанские коллеги куда более активны 
и уже делают конкретные шаги, чтобы полу-
чить свои выгоды от нового проекта Китая. 
Транспортная стратегия Казахстана ориен-
тирует власти и бизнес на развитие транзит-
ных коридоров, в том числе от пограничного 
перехода вблизи Хоргоса к западному побе-
режью Каспийского моря, порту Актау.

Ставка на Китай
Идея понятна: сейчас значительная часть 
транзита через Казахстан носит региональ-
ный характер — до последнего времени поч-
ти половина перевозимых грузов шла из 
России, а странами назначения выступали 
Узбекистан (36%), Киргизия (19%) и Таджи-
кистан (11%). Казахстанские товарищи по-
нимают, что это не соответствует их амби-
циям. Они уже официально заявляют, что их 
экономика будет делать ставку на транзит, в 
первую очередь из Китая. В проекты «Шел-
кового пути» Казахстан готов инвестировать 
$4 млрд, всячески демонстрируя китайцам 
свою крайнюю заинтересованность.

Одним из ключевых для Казахстана станет 
железнодорожный коридор Восток — Запад с 
основными точками входа грузов на станциях 
Достык и Алтынколь на казахстанско-китай-
ской границе, а также порт Актау на Каспий-
ском море. Для сокращения пути строится 
железнодорожная линия Жезказган — Бей-
неу протяженностью 988 км, которая может 
быть сдана в эксплуатацию уже в следующем 
году. Этот проект поспособствует открытию 
транспортного коридора через Актау и Баку 
в Турцию и страны Южной Европы, а также 
обеспечит выход по линии Узень — Берекет — 
Горган в страны Персидского залива.

По планам правительства Казахстана про-
пускная способность станций Достык и Ал-
тынколь будет к 2020 году увеличена почти 
вдвое, с 22,7 млн до 45 млн т, а порта Актау 
доведена как минимум до 22 млн т. По сути, 
Казахстан уже активно включился в реализа-
цию транзитного проекта с целевым финан-
сированием и ждет взрывного роста контей-
нерных перевозок уже к 2020 году.

Не только Россия
Россия пока имеет достаточно большое вли-
яние на логистическом рынке Казахстана. 
Совместно с Астаной и Минском Москва 
планирует создание объединенной транс-
портно-логистической компании (ОТЛК), 

которая должна стать одним из основных 
транзитных операторов на пространстве Ев-
рАзЭс. Однако пока никто, кроме России, не 
сделал имущественных вкладов в этот пер-
спективный проект (наша сторона внесла 
50% акций «Трансконтейнера», принадле-
жавших РЖД, и компанию «РЖД Логистика»).

Казахстан, ведя диалог по ОТЛК с Россией, 
активно общается и с другими партнерами. 
Например, с Dubai Port World — самым ди-
версифицированным логистическим опера-
тором в мире, в активе которого 60 действу-
ющих и 11 строящихся портов и терминалов 
в 31 стране. DP World вышла из своего един-
ственного проекта в России в 2012 году, но 
теперь активно осваивает постсоветское 
пространство. Именно ее Казахстан привлек 
в качестве основного партнера как для ре-
конструкции порта Актау, так и для развития 
логистического комплекса напротив китай-
ского Хоргоса и в дальнейшем для перевозок 
транзитных грузов по разным маршрутам 
внутри страны.

Цена транзита
Поэтому России очень важно сохранять проч-
ные позиции на логистическом рынке Ка-
захстана. Сегодня мы контролируем через 
«Трансконтейнер» 50% главного операто-
ра на этом рынке — «Кедентранссервиса», в 
той или иной мере задействованного на всех 
ключевых контейнерных терминалах Казах-
стана, в том числе на тех самых пригранич-
ных с КНР станциях Достык и Алтынколь. 
Стоимость этого актива в случае реализации 
масштабных планов Казахстана будет расти в 
геометрической прогрессии. Но его россий-
ский акционер «Транс контейнер» продает 
свой пакет в компании казахской стороне 

под обещание, что потом все 100% «Кеден-
транссервиса» будут возвращены в ОТЛК, а 
Казахстан получит в новой компании спра-
ведливую долю (чуть более 20%).

Однако создание ОТЛК до сих пор не 
утверждено правительством Казахстана. А не 
изменит ли свою позицию наш сосед? Полу-
чить миноритарный пакет в компании под 
полным контролем России в обмен на свою 
«кровеносную систему» для транзита? Или 
самому контролировать ее и работать с раз-
ными партнерами — не только с Россией, но 
и с DP World, а возможно, и с другими инте-
ресантами? Тем более что никаких юридиче-
ских обязательств по внесению 100% «Кеден-
транссервиса» в ОТЛК у казахской стороны 
нет. Потеряв динамично развивающийся ло-
гистический рынок Казахстана прямо сейчас, 
мы не имеем никаких гарантий, что нас на 
него пустят заново в том формате, в котором 
мы можем быть заинтересованы.

Формирование Евразийского экономи-
ческого союза, судя по всему, преследу-
ет прежде всего политические, а отчасти 
и идеологическо-пропагандистские цели, 
тогда как на практике Россия готова идти 
на заметные уступки своим партнерам по 
ЕАЭС. Но одно дело льготные кредиты или 
упрощенные таможенные режимы, которые 
в той или иной мере могут окупиться через 
развитие взаимовыгодного сотрудничества, 
и совсем другое — добровольный выход из 
самых привлекательных сегментов пер-
спективнейшего бизнеса, на который Ка-
захстан делает ставку на ближайшие годы. 
И пока отношение к России ее партнера дает 
основание полагать, что какой бы ценной 
для него ни была дружба с Россией, цена 
транзита может оказаться более высокой.

У России, если она хочет роста 
транзитных перевозок по своей 
территории на маршруте 
Азия —  Европа, остается рынок 
перевозки товаров из западных 
провинций Китая.

Мнение

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Саммит.
Мнение о месте России между Европой и Азией
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Бюджетная политика.
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Бюджетная политика Госдума жестко раскритиковала политику Министерства финансов

Бюджет застоя
ОЛЬГА ВОЛКОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Парламентарии раскритиковали 
бюджетную политику Минфи-
на — она помогает наполнить каз-
ну, но  не  стимулирует развитие. 
Получить объяснения депутаты 
хотят лично от министра Антона 
Силуанова.

 Вопросы к бюджету
Представители фракции «Единая Рос-
сия» хотят пригласить на «парламент-
ский час» министра финансов Антона 
Силуанова. По словам вице-спикера 
Госдумы Владимира Васильева, к Си-
луанову у депутатов накопилось много 
вопросов. Речь идет о подходе Минфи-
на к налогам и ограничению государ-
ственных расходов.

Глава думского комитета по бюдже-
ту и налогам Андрей Макаров жестко 
раскритиковал налоговую и бюджет-
ную политику министерства, которая, 
по его словам, решает только фискаль-
ную проблему наполнения бюдже-
та, игнорируя стимулирующую часть. 
Он считает, что  министерству фи-
нансов нужно признать свои ошибки 
и не пытаться сохранить то, что «вред-
но для нашей экономики».

В письме, адресованном заместите-
лю министра финансов Алексею Лав-
рову (копия есть у РБК), он также ссы-
лается на майское письмо Минфина 
о  сокращении госрасходов, называя 
его «беззаконием».

Как ранее писал РБК, при подготов-
ке бюджета на следующий год в при-
оритете правительства — публичные 
нормативные обязательства, импорто-
замещение и цели майских указов пре-
зидента. В остальном министерствам 
и  ведомствам «следует предусмот-
реть оптимизацию структуры и объ-
ема расходных обязательств», следо-
вало из одного из писем, разосланных 
Минфином по ведомствам в преддве-
рии начала бюджетного процесса. Они 
должны обосновывать расходы, пре-
вышающие «доведенные предельные 
объемы», и  не  могут самостоятель-
но проводить индексацию расходов 
на  уровень инфляции и  изменения 
курса рубля.

В  связи с  этим Госдума направит 
запрос в правительство и Счетную па-
лату с просьбой пояснить, является ли 
такое сокращение объемов бюджет-
ных средств по сравнению с уровнем, 
прописанным в законе о федеральном 
бюджете на 2015–2017 годы, «позицией 
министерства финансов или это пози-
ция правительства РФ» — и нет ли здесь 
нарушения бюджетного законодатель-
ства. Поручение подготовили первый 
зампред КПРФ Сергей Решульский 
и заместитель главы фракции комму-
нистов Николай Коломейцев.

Удобный кодекс
Отдельно Макаров раскритиковал 
подготовленный Минфином проект 
нового Бюджетного кодекса. «Един-
ственная задача, которая была по-
ставлена в этом проекте Бюджетно-
го кодекса  — сделать его удобным 
для Минфина», — сказал депутат в пят-
ницу (цитата по Интерфаксу).

Отношение депутата к  докумен-
ту раскрывается в  письме Лаврову, 
в котором он «благодарит» чиновни-

ка за присланную ему новую редакцию 
кодекса: «Представление этих матери-
алов в распечатанном виде особенно 
любезно со стороны Министерства фи-
нансов, поскольку позволяет Государ-
ственной думе сэкономить 522 листа 
бумаги, что является, очевидно, пер-
вым шагом на пути реализации пред-
ложенного вашим письмом <…> сокра-
щения расходов парламента страны».

В случае принятия нового кодекса 
«не только парламент, но и правитель-
ство (не говоря уже о профильных ми-
нистерствах и ведомствах) выводятся 
из процесса принятия важнейших ре-
шений по формированию и исполне-
нию бюджета» пишет Макаров, пред-
полагая, что это делается «для удобства 
работы Минфина».

Новый Бюджетный кодекс призван 
заменить действующую редакцию, ко-
торая была принята в 1998 году и с тех 
пор претерпела более ста правок. 
Как  ранее сообщал «Коммерсантъ», 
Минфин объясняет необходимость об-
новления документа желанием объе-
динить все принятые бюджетные за-
коны в единую систему, добавив ряд 

новых положений. Изменения в Бюд-
жетном кодексе потребуют также вне-
сения правок в  Налоговый кодекс, 
Кодекс об административных правона-
рушениях и целый ряд других законов.

В новой редакции пересматривает-
ся природа обязательств государства: 
они делятся на  нормативно-право-
вые и договорные. Первые возникают 
в соответствии с законом и не требу-
ют подтверждения в бюджетном про-
цессе, вторые обусловлены договором,  
и для них необходимо устанавливать 
лимиты бюджетных средств. Кро-
ме того, появляется новый вид меж-
бюджетных трансфертов — горизон-
тальные субсидии для перечисления 
денег между регионами для  финан-
сирования совместных проектов. Со-
храняются вертикальные субсидии: 
от федерального центра — регионам, 
а от них — местным бюджетам.

Новый Бюджетный кодекс может 
быть введен в несколько этапов: сна-
чала, с 1 января 2016 года, заработа-
ют нормы, необходимые для верстки 
бюджетов на 2017 год, затем — поло-
жения, используемые при  реализа-
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Семь предложений 
РСПП

В понедельник РСПП напра-
вит Минфину свои предложе-
ния и замечания к проекту Ос-
новных направлений налоговой 
политики на 2016 год и на пла-
новый период 2017 и 2018 годов, 
рассказал источник, близкий к 
бюро правления РСПП. Предло-
жения подготовлены по итогам 
обсуждения налоговой полити-
ки членов бюро с министром фи-
нансов Антоном Силуановым 
13 мая 2015 года.

• Дополнить проект информацией 
о результатах проведенной ин-
вентаризации неналоговых пла-
тежей, а также о стратегических 
подходах в данной сфере.

• Дополнить проект тезисом 
о том, что правительство РФ 
будет готовить отрицательные 
отзывы на законопроекты, 
предполагающие увеличение 
налоговой нагрузки, от других 
субъектов законодательной 
инициативы.

• Провести апробацию с 2016 года 
системы налогообложения 
финансового результата (НФР) 
на пилотных проектах разработ-
ки месторождений углеводород-
ного сырья, находящихся на раз-
ных стадиях разработки.

• Проработать вопрос предостав-
ления права на уменьшение 
начисленного к уплате в бюджет 
НДПИ на сумму затрат произ-
веденных геологоразведочных 
работ.

• Рассмотреть вопрос о целесоо-
бразности снижения пороговых 
значений по условиям, которым 
должны соответствовать орга-
низации, являющиеся участни-
ками консолидированной груп-
пы налогоплательщиков.

• Рассмотреть возможность 
отмены контроля трансферт-
ного ценообразования в от-
ношении сделок между двумя 
российскими юридическими 
лицами, не применяющими 
специальных режимов налого-
обложения, и ввести пороговые 
значения для трансграничных 
сделок.

• Включить в ОННП повышение 
размера получаемого микропред-
приятиями дохода, по достиже-
нии которого налогоплательщик 
утрачивает право на применение 
специальных налоговых ре-
жимов, и пункт о недопущении 
резкого роста налоговой нагруз-
ки на предприятия в связи с ис-
числением налога на имущество 
организаций на основе када-
стровой стоимости в отношении 
отдельных видов недвижимого 
имущества.

Минфин пообещал стабилизировать рубль

Плавающая валюта
Россия вошла в ситуацию, 
когда резких скачков рубля 
больше не будет, считает 
заместитель министра фи-
нансов Алексей Моисеев. 
«Очевидно, рубль у нас — пла-
вающая валюта. Конечно, я 
думаю, что мы вошли в ситу-
ацию, когда вот таких резких 
скачков уже не будет», — за-
явил Моисеев в интервью 
телеканалу «Россия 24».

Курс стабилизировался
По его словам, курс рубля ста-
билизировался. «Как помните, 
мы говорили в декабре и янва-

ре, что рубль, конечно, вернется 
с тех уровней, которые были 
связаны во многом со спеку-
лятивной активностью. Сейчас 
это и произошло», — добавил 
Моисеев.

Интервенции ни при чем
Накануне первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева заявила, 
что регулярные интервенции 
ЦБ на валютном рынке если 
и оказывают, то минимальное 
влияние на курс рубля. «Мы ни-
когда не даем прогнозов по 
курсу рубля. Среди факторов, 
которые влияют на курс, основ-
ной фактор — это колебания цен 

на нефть, других цен на това-
ры, притоки, оттоки капитала. 
Наши регулярные интервенции 
если и оказывают, то минималь-
ное влияние», — сказала Юда-
ева. Первый зампред ЦБ также 
не исключила изменение объе-
ма регулярных интервенций.

Резервы пополняются
С 13 мая Банк России принял 
решение покупать доллары 
по $100–200 млн ежедневно. 
Оно было обусловлено норма-
лизацией ситуации на внутрен-
нем валютном рынке и принято 
для пополнения международ-
ных резервов, пояснил ЦБ.

Депутаты Госдумы, в частности, 
хотят спросить у министра 
финансов Антона Силуанова 
о сокращении госрасходов, которое 
они называют беззаконием
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Бюджетная политика Госдума жестко раскритиковала политику Министерства финансов

Бюджет застоя
Законы Работники получат еще один инструмент  
для борьбы с задержками зарплаты

Не платят — банкроть
АЛИСА ШТЫКИНА

Работники смогут инициировать 
банкротство компаний за  за-
держки по  зарплате. Законо-
проект может быть принят уже 
в  июне  — в  Кремле изменения 
поддержали.

Комитет Госдумы по вопросам соб‑
ственности в пятницу одобрил по‑
правки ко второму чтению законо‑
проекта, наделяющего работников 
и  их  представителей правом ини‑
циировать банкротство компании 
из‑за  задолженности по  зарплате. 
Документ рассматривается уже поч‑
ти два года, правительство внесло 
его в Госдуму в июле 2013 года. В ок‑
тябре того  же года он был принят 
в первом чтении.

Законопроект вносит измене‑
ния в статью 4.5 Кодекса об адми‑
нистративных правонарушениях 
и закон «О несостоятельности (бан‑
кротстве)». Работники через своего 
представителя будут вправе ини‑
циировать банкротство должника 
и принимать участие во всех собра‑
ниях кредиторов с  правом голоса, 
включая назначение арбитражного 
управляющего, и заседаниях арби‑
тражного суда.

Сам законопроект и  поправки 
к  нему поддержаны администра‑
цией президента, депутаты плани‑
руют принять его в июне, сообщил 
РБК председатель комитета Сергей 
Гаврилов (КПРФ). По его словам, это 
существенно увеличит права работ‑
ников, которые смогут отстаивать 
вопросы обеспечения по выплатам, 
влиять на возможный вывод акти‑
вов и на предбанкротные процеду‑
ры. «Это особенно актуально для мо‑
ногородов», — отметил депутат.

Минэкономразвития поддержало 
законопроект, сообщил РБК пред‑
ставитель министерства.

Роста дел не ждут
Это абсолютно новый механизм 
для российского законодательства, го‑
ворит юрист компании «Деловой фар‑
ватер» Павел Ивченков. Сейчас иници‑
ировать банкротство могут только сам 
должник, конкурсный кредитор и упол‑
номоченные органы, у работников та‑
кого права нет, они также не могут уча‑
ствовать в собраниях кредиторов даже 
через представителя, отмечает он.

Работники могут избрать предста‑
вителя трудового коллектива, но  это 
происходит очень редко, а практиче‑
ски единственное право, которое он 
получает, — это участие в заседаниях 
суда, отмечает партнер юридической 
фирмы «ЮСТ» Александр Боломатов. 
«Работники станут более защищенны‑
ми, смогут повлиять на ситуацию, по‑

лучить больше информации и право 
голоса. Сейчас они могут только ждать 
того, хватит ли у банкрота средств, что‑
бы погасить долги перед ними», — уве‑
рен Ивченков.

Бизнес не ожидает роста дел о бан‑
кротстве, возбужденных по инициативе 
работников. «Работники могут иниции‑
ровать банкротство, но они должны чет‑
ко понимать, что в таком случае лишат‑
ся работы. Они должны будут взвесить, 
что лучше: инициировать банкротство 
с непонятными перспективами полу‑
чения компенсации или  подождать 
улучшения ситуации. Я не прогнози‑
рую роста банкротств по этой причине, 
принципиально ситуация не изменит‑
ся», — уверен сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов‑Данильян.

Ответственность
Статьи 145.1 Уголовного кодекса (невы‑
плата заработной платы, пенсий, сти‑
пендий, пособий и иных выплат) и 5.27 
КоАП (нарушение трудового законода‑
тельства и иных нормативных правовых 
актов, содержащих нормы трудового 
права) устанавливают жесткую ответ‑
ственность за невыплату зарплаты. Учи‑
тывая значительный государственный 
контроль за своевременностью выпла‑
ты зарплаты, при возникновении фи‑
нансовых трудностей руководители 
компаний стараются погасить эти долги 
первыми, указывает управляющий ди‑
ректор по корпоративным отношениям 
РСПП Александр Варварин.

За задержку зарплаты на два месяца, 
приведшую к тяжким последствиям, ра‑
ботодателя могут оштрафовать на сум‑

му от 200 тыс. до 500 тыс. руб., ему так‑
же может грозить лишение свободы 
на срок от двух до пяти лет с возможным 
лишением права занимать определен‑
ные должности или заниматься опреде‑
ленной деятельностью на срок до пяти 
лет (ст. 145.1 УК). Максимальное нака‑
зание по ст. 5.27. КоАП для компаний — 
200 тыс. руб.

«В большинстве случаев дела о бан‑
кротстве инициируют коммерческие 
кредиторы. На наш взгляд, не следу‑
ет ожидать большого роста дел о бан‑
кротстве, возбуждаемых по инициати‑
ве работников», — говорит Варварин. 
Как правило, работники очень пассив‑
ны, соглашаются с руководством и всег‑
да выступают против банкротства, под‑
тверждает Боломатов.  

 
Работники должны будут взвесить, что лучше: 
инициировать банкротство с непонятными 
перспективами получения компенсации 
или подождать улучшения ситуации

ции принятых бюджетов. С 1 января 
2019 года вступят в силу статьи кодекса 
об оценке состояния долговой устой‑
чивости регионов и муниципальных 
образований.

Претензии депутатов к  проекту 
Бюджетного кодекса в Минфине ком‑
ментировать отказались. Собеседник 
РБК в финансово‑экономическом бло‑
ке правительства отметил, что отсут‑
ствие стимулирующих мер в основных 
направлениях налоговой политики — 
прямое следствие пожеланий прези‑
дента не менять налоговую политику 
до 2018 года. 
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Коррупция Бывший петербургский бизнесмен обвинил Владимира Путина в получении взятки

История из 90-х
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,  
МИХАИЛ РУБИН

«Радио Свобода» опубликовало, 
а потом удалило интервью бизнес-
мена Максима Фрейдзона, в кото-
ром он обвинил Владимира Путина 
в коррупции. В Кремле заявляют, 
что западные СМИ готовят инфор-
мационную атаку на президента.

В субботу «Радио Свобода» опубликова-
ло  интервью с бывшим петербургским 
бизнесменом Максимом Фрейдзоном, 
который рассказал об участии Влади-
мира Путина в коррупционных схемах 
в 1990-х годах в Петербурге. Спустя 
несколько часов этот текст был удален, 
однако он сохранился в кэше Google.

О чем рассказал Фрейдзон
В интервью Фрейдзон рассказал, как 
в  1994 году участвовал в создании 
российско-американского совмест-
ного предприятия по производству 
охотничьих и полицейских ружей. По 
его словам, была разработана специ-
альная программа создания полицей-
ского оружия, в связи с чем Фрейдзон 
якобы несколько раз встречался с Пу-
тиным (на тот момент руководителем 
комитета по внешним связям мэрии 
Санкт-Петербурга) и тот якобы полу-
чил от предпринимателя взятку.

Как утверждает Фрейдзон, речь шла 
о $10 тыс., которые якобы получил «по-
мощник Владимира Владимировича 
Леша Миллер» (Алексей Миллер, ны-
нешний глава «Газпрома»). По словам 
Фрейдзона, Путин якобы «просто пи-
сал сумму во время беседы». Бизнес-
мен отмечает, что «лично в руки денег 
Путину не давал». 

Фрейдзон также приводит слова 
своего покойного партнера Дмитрия 
Скигина, который утверждал, что Пу-
тин якобы получил 4% в совмест-
ной компании Фрейдзона и Скигина 
«Совэкс» (транспортно-заправочный 
комплекс петербургского аэропорта 
Пулково).

В 2014 году Фрейдзон, который 
является гражданином Израиля, по-
дал в суд Южного округа штата Нью-
Йорк иск к компаниям ЛУКОЙЛ, Lukoil 
North America, «Газпром», «Газпром 
нефть» и «Газпромнефть-Аэро». По 
словам Фрейдзона, он в партнерстве 
с ныне покойным бизнесменом Ски-
гиным с 1994 года владел 29% компа-
нии «Сигма», которая контролировала 
66% акций ЗАО «Совэкс». Как утверж-
дал тогда Фрейдзон, в 1997 году лидер 
тамбовской ОПГ Владимир Барсуков 
(Кумарин) перевел «Совэкс» под свой 
контроль. В 2007–2008 годах под кон-
троль ТЗК «Северо-Запад», принад-
лежавшей ООО «ЛУКОЙЛ-Аэро», пе-
решло 98% акций «Совэкса», а затем 
50% в ТЗК «Северо-Запад» приобрело 
ЗАО «Газпромнефть-Аэро». Фрейдзон 
отмечает, что глава «Газпрома» Мил-
лер и глава «Газпром нефти» Александр 
Дюков, работавший в структурах Ски-
гина, должны были знать о реальных 
владельцах «Совэкса».

В марте 2015 года американский 
суд отказался рассматривать иск 
Фрейдзона, переадресовав его рос-
сийскому правосудию. Причиной по-
служило ходатайство американской 
«дочки» ЛУКОЙЛа о переносе места 
рассмотрения дела.

В интервью Фрейдзон объяснил, что 
хочет судиться в США и убедить суд, 
что «в России сейчас судить команду 
Путина опасно и нет надежды на спра-
ведливое решение». Бизнесмен также 
отметил, что в «преступную группу», 
жертвой которой он якобы стал, вхо-
дили «Владимир Кумарин, Алексей 
Миллер, Александр Дюков, Илья Тра-
бер (сооснователь Петербургского не-
фтеналивного терминала)», а Путина 
в судебных документах он не упомя-
нул, чтобы «не нагнетать политики 
в и  без того сложное дело». Фрейд-
зон отметил, что не знает, как пере-
оформлялся «Совэкс», однако, по его 
данным, до того как компанию приоб-
рели «Газпром» и ЛУКОЙЛ, у нее было 
два владельца — Виктор Корытов (по 
словам Фрейдзона, «добрый друг Пути-
на»), а также Уланов, который, по дан-
ным Фрейдзона, являлся человеком 
Ильи Трабера.

Бизнесмен в интервью упомина-
ет Геннадия Тимченко, который яко-
бы работал «в команде» с Кумариным, 
Трабером и Скигиным. Организация 
Тимченко «Кинекс», по словам Фрей-
дзона, нуждалась в сбыте нефтепро-
дуктов из Киришей, но мешало отсут-
ствие инфраструктуры, поэтому все 
компании — экспортеры нефтепро-
дуктов выполняли «условие», что «все 
нефтепродукты берутся только от Ки-
ришей». Фрейдзон отмечает, что в гла-
за Тимченко уважительно звали Генна-
дьичем, а за глаза — Гангреной (за его 
«привязчивость»).

«Радио  Свобода» также приводит 
слова сына Дмитрия Скигина, Миха-
ила Скигина, который сейчас являет-
ся председателем совета директоров 
Петербургского нефтяного термина-
ла. Скигин-младший не подтвердил, 
что Фрейдзон являлся совладельцем 

компании «Сигма», владевшей 66% 
«Совэкса». По словам Скигина, у его 
отца с Фрейдзоном был только один 
совместный проект, связанный с ло-
терейным бизнесом. Скигин-младший 
отметил, что у Дмитрия Скигина было 
«три или пять» компаний с названием 
«Сигма» — «на каждый проект отдель-
ная компания». Михаил Скигин уточ-
няет, что Фрейдзон был совладельцем 
только в той «Сигме», которая занима-
лась лотереями, а не во всех остальных 
бизнесах Дмитрия Скигина.

Причины удаления интервью
Через несколько часов интервью было 
удалено. «Публикация удалена по 
просьбе собеседника «Радио Свобода», 
опасающегося за свою безопасность. 
Приносим извинения», — говорится 
в сообщении радиостанции на стра-
нице, где было размещено интервью.

Главный редактор московского 
бюро «Свободы» Леонид Велехов рас-
сказал РБК, что текст не был согласо-
ван с собеседником. «Не будем гово-
рить о чьей-то вине. Предварительные 
согласования были. Но окончательно 
текст не был согласован, поэтому мы 
приняли такое решение, руководству-
ясь правилами этики», — сообщил он.

Велехов сомневается, что теперь 
текст вновь может появиться на сайте 
радиостанции. «Я не знаю, но дело уже 
сделано — текст снят, вряд ли Фрейд-
зон будет то просить его снимать, то 
согласовывать»,  — рассуждает глав-
ный редактор московского бюро ра-
диостанции.

Реакция Кремля и «Газпрома»
В пресс-службе «Газпром нефти» со-
общили РБК, что журналисты «Радио 
Свобода» не обращались за коммен-
тарием перед публикацией интервью 

Главный 
редактор 
московского 
бюро  
«Свободы»  
Леонид  
Велехов рас-
сказал РБК, 
что текст не 
был согласо-
ван с собе-
седником

с обвинениями в адрес Дюкова. Пред-
ставитель «Газпрома» Сергей Куприя-
нов сообщил, что к нему также никто 
не обращался. «Болтать — не мешки 
ворочать» — так он прокомментиро-
вал обвинения, выдвинутые против 
Миллера.

Днем ранее пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков расска-
зал журналистам, что западные СМИ 
начинают информационную атаку на 
Путина. По словам Пескова, в Кремль 
поступили два информационных за-
проса от «уважаемой лондонской га-
зеты» и от американского издания, 
которые он не назвал. По его словам, 
в обоих запросах частично «абсолютно 
совпадают» формулировки вопросов. 
Эти обращения, заявил пресс-секре-
тарь, являются достаточно красноре-
чивым подтверждением того, насколь-
ко для многих продолжает оставаться 
некомфортным Путин. 

Из слов Пескова следует, что вы-
звавшие раздражение Кремля запросы 
касались обвинений Фрейдзона. «Это 
касается одного эпизода, связанного 
с судом в южном округе штата Нью-
Йорк. Там петербургский бизнесмен 
Максим Фрейдзон выдвигает различ-
ные обвинения, там же фигурирует 
и Дмитрий Скигин. И формулировки 
[в лондонском и американском из-
даниях] совершенно идентичные», — 
говорил пресс-секретарь президента 
журналистам.

Велехов подтвердил РБК, что брав-
шая интервью журналист радиостан-
ции отправляла Пескову запрос. При 
этом он затруднился ответить, имел 
ли в виду пресс-секретарь запрос ра-
диостанции. 

При участии Людмилы Подобедовой 
и Елизаветы Сургановой
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Губернатор Петербурга Анатолий 
Собчак и его заместитель 
Владимир Путин, 1994 год
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ИРИНА СТАРОДУБРОВСКАЯ, 
руководитель направления «Политэкономия и региональное развитие» ИЭПП

Подмена понятий: как Россия спорила 
о чеченской свадьбе

Дискуссия о браке 17-летней Луизы 
Гойлабиевой и немолодого полицей-
ского началась с защиты прав чело-
века, но быстро вылилась в призывы 
к усилению государства и требова-
ния, чтобы все жили одинаково.

Каждый о своем
Страсти вокруг «чеченской свадьбы» 
не утихают: даже спустя неделю появ-
ляются гневные и язвительные публи-
кации в СМИ и соцсетях, предложения 
узаконить или, наоборот, законо-
дательно запретить многоженство. 
Проходят и публичные акции против 
заключенного в Грозном союза (феми-
нистки) либо в его поддержку (Рамзан 
Кадыров устроил публичную словес-
ную порку тех, кто в соцсетях высмеи-
вал героев этого действа). Похоже, это 
само по себе не столь значимое собы-
тие зацепило важные идеологические 
разломы в нашем обществе.

Все началось с того, что корреспон-
дент «Новой газеты» Елена Милаши-
на поставила вопрос о принуждении 
к браку юной девушки и ее семьи ста-
тусным чеченским силовиком. Изна-
чально обсуждалось именно силовое 
давление, нарушение прав россий-
ских граждан. Фактически внятно-
го ответа, было ли принуждение, 
добиться не удалось. Зато оппонен-
ты Милашиной успешно подменили 
предмет обсуждения, заговорив о за-
щите семейных традиций, чеченских 
адатов, национальных особенностей. 
Маневр удался — дискуссии практи-
чески полностью переключились на 
совсем другие сюжеты:
• обсуждение характеристик самой 

пары: внешних данных, разницы 
в возрасте и т.п., в противовес требо-
ваниям о неприкосновенности лич-
ной жизни (дискуссия, подарившая 
нам астаховский перл о «сморщен-
ных женщинах»);

• одни спорящие отстаивали цивили-
заторскую роль российского законо-
дательства, другие говорили о защи-
те традиций и призывали оставить 
Кавказ в покое;

• одни заявляли о безусловном при-
мате общероссийского правового 
поля, другие же настаивали на уче-
те в рамках этого поля местных ус-
ловий и особенностей.

Многоженство повсюду
Позиция критиков свадьбы по всем 
трем направлениям дискуссии вы-
глядит по меньшей мере неодно-
значно. Обсуждение, созрела ли 
невеста для  замужества и на какие 
мужские  подвиги способен жених, 
происходило в  худших традициях 
желтой прессы и явно нарушало не-

прикосновенность личной жизни. 
С двумя другими позициями все тоже 
совсем не очевидно.

Некоторые сторонники «цивилиза-
торства» предлагают ввести наказание 
за многоженство и тем самым факти-
чески вернуться к советской модели 
вмешательства власти в личную жизнь 
граждан. Для тех, кто не помнит совет-
ское время, есть и современный опыт: 
в Туркменистане вторых жен могут 
осудить якобы за проституцию и вы-
могают с них деньги за прекращение 
преследования. Причем законодатель-
ная инициатива, о которой заговори-
ли депутаты, предусматривает пресле-
дование не только официального, но 
и фактического многоженства. То есть 
государство получает дополнительные 
репрессивные возможности.

Стоит также признать, что мно-
гоженство вовсе не «азиатский» или 
«кавказский» феномен. Как назвать 
ситуацию, когда женатые мужчины по 
десять и более лет встречаются с неза-
мужними женщинами, имеют от них 
записанных на себя детей, помогают 
им материально? Таких союзов много 
в любом российском городе. Это тот же 
самый феномен, только не освящен-
ный традициями. За такое тоже будут 
наказывать? Хочется надеяться, что эта 
инициатива умрет естественной смер-
тью в недрах Думы.

Скользкий момент
Ну и, наконец, про единство правового 
поля. Во-первых, сейчас в нашем пра-
вовом поле нет запрета многоженства. 
Если в процессе заключения второго 
брака выявлена подделка документов, 
это может быть квалифицировано как 
мошенничество. Сам факт выявления 
второго брака требует аннулирования 
соответствующих документов, и толь-
ко. Ответственности за вступление 
в такой брак не возникает. Граждан-
ский брак с этой точки зрения вообще 
никак не регулируется. То есть, строго 
говоря, многоженство нарушает не 
единство правового поля, а представ-
ления человека, высказывающего 
этот аргумент, о правильном устрой-
стве мира. Единственный «скользкий» 
момент здесь — возраст невесты. Но 
тоже не фатальный — ей все-таки не 
четырнадцать.

Во-вторых, что еще важнее, в фе-
деративных государствах допуска-
ется полиюридизм — использование 
разных правовых систем на террито-
рии одного государства. Раньше счи-
талось, что это способствует деста-
билизации. Сейчас позиция многих 
экспертов поменялась на противопо-
ложную: считается, что такая «асимме-
трия» в культурно разнородной стране 

помогает смягчать конфликты и повы-
шает устойчивость государственного 
образования. Это не значит, однако, 
что сегодня стоит легализовывать те 
или иные положения шариата в рос-
сийском правовом поле. На мой взгляд, 
скорее не стоит. И не потому, что та-
кая постановка вопроса недопустима 
в принципе, а по тактическим сообра-
жениям. В условиях серьезных внутри-
конфессиональных разногласий по-
пытки «огосударствить» шариатское 
правосудие могут усилить конфликты 
между различными течениями внутри 
российского ислама. А «горячие голо-
вы» могут рассматривать легализацию 
шариата в отдельных сферах как пла-
цдарм для расширения его действия на 
все аспекты человеческой жизни.

Государство в спальне
В целом эта дискуссия производит 
грустное впечатление. Очевидно, по-
теряна культура спокойного и аргу-
ментированного обсуждения непро-
стых и  неоднозначных, но важных 
вопросов общественной жизни, таких 
как «нестандартные» семьи или допуск 
альтернативных правовых систем в ле-
гальное поле. И начавшись с защиты 
прав человека, дискуссия очень быстро 
перешла в русло призывов к усилению 
государства: расширению регулирова-
ния, ужесточению наказаний, дальней-
шей централизации. Разговор о лично-
сти, ее правах и свободах, возможности 
выбора утонули в море требований, 
чтобы все жили одинаково, «правиль-
но», как мы хотим.

На этом фоне действительно ли-
беральный дискурс потерялся. Звуча-
ли отдельные мнения, что стоит уза-
конить самые разные формы союзов 
между взрослыми людьми, не нару-
шающие права других людей. И если 
мы имеем дело с хорошо функциони-
рующим государством, эта идея пред-
ставляется правильной. Ведь в таком 
случае государственное регулирование 
это не только дополнительные огра-
ничения, но и дополнительные воз-
можности. Причем не только в смыс-
ле имущественных и других семейных 
споров. Это и возможности посещения 
в местах лишения свободы, например, 
или получения информации в экстрен-
ной ситуации.

Но в условиях, когда репрессивная 
функция государства явно преобла-
дает над регулирующей, коррупция 
и государственное давление способ-
ны исказить самые лучшие начина-
ния. В этой ситуации спокойнее, если 
государство держится подальше, не 
пытаясь регулировать то, что проис-
ходит в кухне и спальне. А в душе че-
ловека — тем более.

Страсти вокруг «чеченской 
свадьбы» не утихают: 
даже спустя неделю 
появляются предложения 
узаконить или, наоборот, 
законодательно запретить 
многоженство.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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«Российский покупатель несколько уникален»
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Обанкротятся ли СУ-155 и другие ги-
ганты строительного рынка, сколько 
в Подмосковье осталось обманутых 
дольщиков и почему не упадут цены 
на квартиры, в интервью РБК рассказал 
зампред правительства области Герман 
Елянюшкин.

«МЫ ГОТОВЫ ПОКУПАТЬ У СУ-155 
КВАРТИРЫ»

— Власти Подмосковья в конце про-
шлого года подали заявление о бан-
кротстве «дочки» СУ-155, задолжав-
шей области более 1 млрд руб., в 
частности, за аренду земли. Не прои-
зойдет ли так, что компания — один 
из крупнейших строителей жилья в 
регионе — рухнет под тяжестью дол-
гов, накрыв дольщиков?
— Только в Московской области мы оце-

ниваем число покупателей СУ-155 в 18 тыс. 
человек. Все  они находятся в зоне риска. Мы 
провели большое количество встреч и рабо-
чих групп с компанией и ее структурами. 
Действительно, ситуация в ней напряжен-
ная: тот механизм работы, который исполь-
зовался, привел к достаточно серьезному 
кризису внутри самой компании. У нас нет 
заинтересованности в крахе СУ-155, мы за-
интересованы в ее оздоровлении. Основная 
задача — не допустить появления обману-
тых дольщиков и не допустить безработицы 
среди сотрудников компании.

Сейчас мы подвели руководство СУ-155 к 
тому, чтобы были созданы «дорожные кар-
ты» по всем направлениям: по промышлен-
ным предприятиям, по жилым объектам, по 

социальным объектам — где, в какие сроки 
и за счет каких средств объекты будут до-
строены и выведены из кризиса. Благодаря 
этим усилиям наконец-то принят в эксплуа-
тацию построенный ими 39-й корпус в Пав-
шинской пойме. Ресурсы у компании есть. 
Это действительно один из крупнейших 
игроков на строительном рынке, и, конечно, 
допустить его полное банкротство нельзя. 
Однако меру ответственности нужно пони-
мать и руководителям компании. Все пред-
посылки для оздоровления созданы.

— Может ли Подмосковье оказать фи-
нансовую помощь компании?
— Мы готовы покупать у СУ-155 квар-

тиры под расселение ветхого и аварийного 
жилья. Мы уже сейчас покупаем лифты на 
заводе компании в Серпухове. Это не яв-
ляется подарком. Если есть какой-то про-
дукт, то мы готовы его купить по обычным 
рыночным ценам или ниже рыночных. Но 
мы должны быть уверены, что эти средства 
пойдут на оздоровление компании, а не на 
вхождение в новые проекты.

«ЦЕНЫ НЕ УПАДУТ И НЕ ПОВЫСЯТСЯ»

— Но помимо СУ-155 с финансовыми 
трудностями столкнулись и другие за-
стройщики. Как сильно может поре-
деть рынок в ближайшее время?

— Мы не ожидаем массового ухода строи-
тельных компаний из региона. Но присталь-
но ведем контроль деятельности организа-
ций на предмет финансовой устойчивости.

— Объемы строительства падают?
— Варианта два. Объем строительства в 

2015 году либо сократится на 15–20% [к уров-
ню 2014-го], либо, как ни странно, останется 
на уровне прошлого года. Второй прогноз, 
конечно, несколько завышен, но имеет под 
собой основания. У нас очень близки показа-
тели по выданным разрешениям на ввод объ-
ектов и на новое строительство. Если в первом 
квартале 2014-го было выдано разрешений 
на возведение 469 тыс. кв. м, то за аналогич-
ный период 2015-го — на 700 тыс. кв. м. Раз-
решений на ввод в первом квартале 2014-го 
было выдано на 479 тыс. кв. м, за те же меся-
цы 2015-го — на 550 тыс. кв. м. То есть пока 
тенденция опережающая.

— Сколько всего действует разреше-
ний на строительство?
— Согласованных градостроительных ре-

шений — ППТ [проектов планировки тер-
риторий], ГПЗУ [градостроительных планов 
земельных участков] выдано примерно на 
140 млн кв. м. Это колоссальная цифра.

Кстати, не существует такого понятия, как 
«истечение срока действия ППТ или ГПЗУ». 
Они действуют либо до момента реализа-
ции, либо до момента отмены по каким-либо 
причинам. При этом из 140 млн кв. м реаль-
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Мы не ожидаем массового 
ухода строительных 
компаний из региона 

Из пожарных в строители

Герман Елянюшкин сей-
час курирует строитель-
ную отрасль в Подмоско-
вье, а до 2003 года он 
делал успешную карьеру 
в пожарной охране 
Санкт-Петербурга.
Уроженец Сызрани (Ни-
жегородская область), 
он в 1995 году окончил 
Ленинградскую выс-
шую пожарную школу 
МВД и стал работать по 
специальности в пожар-
ной охране Невского 
района Санкт-Петер-
бурга, где прошел путь 
от начальника караула 
до командира отряда. 
В 2000 году майор Еля-
нюшкин был награжден 
орденом Мужества. На-
граду он получил за за-
держание преступника, 
который поджег кварти-
ру и захватил ребенка в 
заложники.

В 2003 году Елянюшкин 
был назначен замглавы 
управы Невского района. 
В 2006 году он получил 
повышение и возглавил 
строительное управле-
ние комитета по строи-
тельству правительства 
Петербурга, позже — 
управление капитального 
строительства и ремонта 
в этом же комитете. 
В 2009 году уроженец 
Санкт-Петербурга Ан-
дрей Турчак, ставший 
губернатором Псковской 
области, пригласил 
Елянюшкина в свою ко-
манду, назначив его за-
местителем, отвечавшим 
за строительный сектор, 
дорожное строительство 
и тарифы. Однако в 
Пскове Елянюшкин про-
работал меньше года — 
сразу после новогодних 
праздников 2010 года 

он уехал обратно в 
Санкт-Петербург, где 
возглавил представи-
тельство Псковской 
области. 
В 2011 году Елянюшкин 
был назначен дирек-
тором департамента 
жилищной политики 
Минэкономразвития. 
Здесь чиновник прора-
ботал полгода: в мае 
2012 года и.о. губерна-
тора Подмосковья Сер-
гей Шойгу предложил 
Елянюшкину должность 
министра строитель-
ного комплекса и жи-
лищно-коммунального 
хозяйства. Сменив-
ший Шойгу Андрей 
Воробьев в январе 
2013 года повысил Еля-
нюшкина до зампреда 
правительства области 
по вопросам стройком-
плекса и ЖКХ.
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но реализуются 20 млн кв. м, а в активной 
стройке — порядка 10 млн кв. м с объемом 
инвестиций около 400–500 млрд руб. У нас 
плавающая цифра ежеквартально выдавае-
мых разрешений на строительство — 500–
700 тыс. кв. м. Так что проблем с объемами 
строительства нет.

— Понятно, что основное строитель-
ство — это жилье, но спрос на ново-
стройки, по оценкам экспертов, мо-
жет упасть на 15–20%. Как себя поведут 
цены на квартиры?
— Цены не упадут и не повысятся. Спрос 

останется на уровне не ниже 2013 года.
— Но себестоимость же должна вы-
расти?
— Себестоимость не увеличится. Сейчас 

мы отмечаем колебание цены на стройма-
териалы в пределах 1–3%.

— Согласно поправкам в Налоговый 
кодекс местные власти с 2015 года мо-
гут взимать налог с кадастровой сто-
имости квартир — она близка к ры-
ночной. В Москве, например, налоги 
в некоторых случаях могут увеличить-
ся сразу в 10 раз. Не испугает ли это по-
купателей квартир?
— Российский покупатель несколько уни-

кален и при покупке квартиры не смотрит 
на три основные вещи: что написано в дого-
воре, сколько потом придется платить нало-
гов и какими будут коммунальные расходы. 

Увидели дешевую квартиру и все — побежа-
ли покупать. Например, почему у нас не идет 
строительство энергоэффективного жилья? 
Потому что наши граждане только сейчас на-
чали задумываться о том, сколько они будут 
платить за содержание квартиры. При покуп-
ке машины будущий владелец задумывается 
о том, какой у нее двигатель и сколько она бу-
дет потреблять бензина, а при покупке квар-
тиры подобных размышлений нет.

«РОССИЙСКУЮ ЭКОНОМИКУ ТОЛКОМ 
НИКТО НЕ ПОНИМАЕТ»

— Почему не произошло обвала, о ко-
тором все говорили в декабре?
— Все ошиблись. У нас российскую эко-

номику толком никто не понимает. На мой 
взгляд, произошел переток денег из одной 
сферы в другую. Появился больший спрос на 
отечественную продукцию — соответствен-
но, у кого-то повысился доход. Эти люди, по-
лучив гарантии, что они будут востребованы, 
как раз заместили тех покупателей квадрат-
ных метров, в чьих отраслях произошел кри-
зис. Московский регион настолько сложен с 
точки зрения структуры спроса на жилье, что 
снижение покупательской способности со 
стороны одной категории замещается спро-
сом со стороны другой. Если смотреть на об-
щую структуру, то в зависимости от сегмен-
та рынка от 30 до 50% покупателей — жители 
Московской области, от 20 до 30% — жители 
Москвы и от 20 до 50% — жители других ре-
гионов. Сейчас с восстановлением ипотеч-
ного кредитования, думаю, спрос выровня-
ется, и покупателей будет не меньше уровня 
2013 года. Однако важно не только зафикси-
роваться на уровне 2013-го, но и сохранить 
тенденцию к увеличению.

Если с чем и есть проблема, так это с воз-
можностями застройщиков. Ставка кредито-
вания практически запредельная, а без про-
ектного финансирования позволить себе 
выйти на реализацию нового проекта могут 
единичные компании.

— Надо ли тогда как-то стимулировать 
застройщиков к запуску проектов?
— Никаких резких движений в этом на-

правлении мы делать не будем, потому что 
понимаем, насколько зыбко сейчас состоя-
ние отрасли. Мы переживали, что в марте 
произойдет кассовый разрыв, и те деньги, 
которые были накоплены в декабре–янва-
ре, к марту иссякнут, стройки встанут и воз-
никнет кризис недоверия к застройщикам и, 
соответственно, все посыпется. Ничего тако-
го не произошло, но это не значит, что кри-
зис миновал. Сейчас ко всему, что связано с 
бизнесом, нужно очень аккуратно относиться 
и всячески его поддерживать. Но ни в коем 
случае не «кошмарить» и не третировать.

— Где-то готовы идти навстречу? На-
пример, разрешать снижение затрат 
на социальную инфраструктуру или 
переформатирование проекта?
— Переформатирование старых проектов 

у нас и раньше шло достаточно активно. Не 
всегда в сторону смягчения, потому что те 
проекты планировки, которые выдавались 
в предыдущие годы, не всегда соответство-
вали градостроительным нормам. В угоду 
заказчикам архитекторы выжимали из зе-
мельных участков максимум возможного, 
жертвуя дорогами, соцобъектами и инфра-
структурой. Соответственно, эти проекты до-
рабатывались: кризис приходит и уходит, а, 
например, Павшинская пойма [проект СУ-
155 в Красногорском районе] остается. Тот 
проект был построен в нарушение всех воз-
можных и невозможных норм — то, что по-
строено в Павшинской пойме, облагородить 

и сложно, и дорого. Один мост обошелся поч-
ти в 1 млрд руб. В то же время правительство 
Московской области готово идти на перенос 
сроков ввода социальных объектов, чтобы 
высвободить средства застройщика для за-
вершения основного строительства.

«ВИДИМО, НАЧАЛАСЬ СТРОИТЕЛЬНАЯ 
ОТТЕПЕЛЬ»

— Ранее вы говорили о своих планах 
бороться с жилищно-строительными 
кооперативами, ЖСК, из-за того что 
эта схема грозит ростом числа обма-
нутых дольщиков. Много ли вообще 
таких дольщиков в области?
— На момент прихода нынешней коман-

ды [подразумевается назначение губернато-
ром Подмосковья Андрея Воробьева в сентя-
бре 2013 года] в Московской области было 104 
проблемных объекта и 18,75 тыс. обманутых 
дольщиков, сегодня их 37 и 6,118 тыс. соот-
ветственно. Три объекта — новые, были при-
знаны проблемными уже в 2015 году. Но если 
следовать букве закона, то выйдет, что обма-
нутых дольщиков в Подмосковье — всего 500 
человек. Это те, кто заключал договоры доле-
вого участия и не участвовали в серых схемах. 
Все остальные — это граждане, которым Ми-
нистерство строительства Московской обла-
сти и правительство пошли навстречу.

Есть проблемные объекты с очень низкой 
строительной готовностью. И, чтобы завер-
шить строительство, нам нужно решить две 
сложные задачи: первая и самая продолжи-
тельная по времени — это произвести юри-
дическую расшивку. Вторая — это финансо-
вая, она еще более серьезная. За последние 
2,5 года на разрешение проблем обманутых 
дольщиков было направлено более 24 млрд 
руб. Это колоссальные деньги, сопоставимые 
со строительством 24 полноразмерных школ. 
И покупателям не мешало бы помнить на-
родную мудрость «Не гонялся бы ты, поп, за 
дешевизной». Многие квартиры были при-
обретены по цене 18 тыс.,15 тыс.,10 тыс. руб. 
за 1 кв. м. И таких покупателей был не один 
и не два, а тысячи. И сейчас, когда мы пред-
лагаем вернуть им денежные средства, они 
отказываются и просят дать им именно ква-
дратные метры.

— Почему бы не применить европей-
скую схему, при которой дольщики 
вносят деньги поэтапно, согласно про-
цессу строительства?
— В том числе и по причине инерцион-

ности бизнеса. У нас была запущена модель 
долевого участия не в самые благополучные 
времена. Фактически это правильная схема, 

когда для постройки дома люди сбрасывают-
ся средствами. Ведь у нас только в последние 
годы кредиты застройщикам стоили на уров-
не 9–12% годовых. До этого же стоимость де-
нег была запредельная, кредиты застройщи-
кам выдавались в долларах, потом наступил 
кризис, и в тот момент других схем для запу-
ска жилищного строительства не существо-
вало. Если бы мы не перешли на такую схему, 
то такого развития жилищного строитель-
ства не было бы.

— Нужно ли все-таки менять эту схему?
— Конечно, ситуацию нужно менять и пе-

реходить на другие схемы финансирования. 
Но опять пришел кризис. Механизм нужно 
прорабатывать, готовить и переходить на 
него крайне мягко, завершая старые проек-
ты по старым схемам, а новые — запускать, 
не снижая объемы строительства, — уже по 
новым правилам. Но без снижения ставки по 
проектному финансированию мы ни на ка-
кие другие схемы не перейдем. Это первое.

А второе — конечно, необходимо завер-
шать историю с жилищно-строительными 
кооперативами в том виде, в каком они есть. 
Полностью исключать механизм ЖСК нель-
зя, потому что это лишит многих бюджетни-
ков — учителей, ученых, врачей — возмож-
ности построить жилье по доступной цене. 
К сожалению, недобросовестные застройщи-
ки начали использовать эту схему как серую, 
в результате ЖСК приобрели размах целых 
микрорайонов. Именно поэтому мы поддер-
живаем предложения Госдумы, когда один 
ЖСК может построить только один дом или 
один корпус. 

— Есть ли какие-то точки роста, за счет 
которых будет развиваться строитель-
ная отрасль Подмосковья?
— Из позитивных событий можно упо-

мянуть тот пример, когда земельный уча-
сток в Одинцове-1 был продан группе ПИК 
за 547 млн руб. Это очень хороший сигнал, 
что ситуация на рынке оздоравливается, и у 
крупных компаний есть интерес и готовность 
продолжать девелоперские проекты. То есть 
мертвый сезон, когда никто не хотел ни вы-
ходить на новые площадки, ни покупать их, 
постепенно заканчивается. Это будет новый 
кластер, где практически поровну — 50 на 
50 — будет распределена доля жилой и дело-
вой недвижимости. Еще одна точка роста — 
индустриальный парк «Есипово». Не стоит 
забывать и про уже сложившийся и активно 
развивающийся кластер «Крокус-сити», где 
строится современный деловой центр.

— В конце прошлого года Арас Агала-
ров грозился заморозить этот проект...
— Видимо, заморозки кончились, нача-

лась строительная оттепель. 

Строительство в Подмосковье

Общая площадь Подмо-
сковья — около 440 тыс. 
га. На продажу выставле-
но более 110–120 тыс. га, 
утверждает гендиректор 
«Гео Девелопмент» Мак-
сим Лещев, из них под 
жилую застройку годится 
примерно половина; в той 
или иной степени раз-
работки проектов жилой 
застройки — примерно 
15 тыс. га, включая зем-
ли, назначение которых 
еще предстоит сменить. 
В активной стадии реали-
зации — порядка 50 жи-

лых проектов, оценивает 
Лещев.
По данным Росстата, по 
итогам 2013 года (позже 
показатели не публикова-
лись) объем жилого фонда 
в Московской области 
составлял 190,7 млн кв. м, 
из которых на городской 
жилищный фонд пришлось 
150 млн кв. м, а 40,7 млн 
кв. м — на сельский.
В 2014-м в Подмосковье 
было построено более 
14,755 млн кв. м, что в 
1,9 раза больше показателя 
2013 года, сообщало реги-

ональное правительство. 
Из общего объема ввода 
6,6 млн кв. м пришлось на 
коммерческую недвижи-
мость, 8,255 млн кв. м — на 
жилье. Всего к 1 апреля 
2015-го в стадии строи-
тельства в Московской 
области находились 
18,7 млн кв. м жилых домов, 
в первом квартале сдали 
примерно 600 тыс. кв. м.
Для сравнения, в про-
шлом году в Москве было 
построено 8,82 млн кв. м 
недвижимости, в том числе 
жилой — 3,2 млн кв. м.
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ТУРИЗМ

Жители российских регионов отказались от поездок в Европу

Симферополь вместо Парижа
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ

В апреле 135 тыс. россиян отказа-
лись от отдыха за рубежом, к осе-
ни их будет в десятки раз больше. 
4 млн граждан получили на рабо-
те рекомендацию «не выезжать», 
остальным мешают слабый рубль 
и дефицит чартеров в регионах.

Регионы остаются дома
В 2014 году в период с апреля по ок-
тябрь популярные у российских ту-
ристов Испанию, Италию и Грецию 
посетили около 3 млн человек, в этом 
году их поток сократится примерно 
на 400 тыс. человек по каждому на-
правлению, рассказывает коммерче-
ский директор и совладелец туропе-
ратора TEZ Tour Александр Буртин. 
Демократичная по ценам Болгария 
тоже потеряет около 300  тыс.  — 
в прошлом году там отдохнули около 
800 тыс. россиян, оценивает он. «По 
итогам прошлого года мы уже пред-
видели такую ситуацию и заранее 
сократили свои заказы на перевоз-
ку», — говорит Буртин.

В этом сезоне TEZ Tour отказалась 
от чартеров из регионов, продолжает 
Буртин. Например, больше нет марш-
рутов из Омска, Новосибирска и Крас-
ноярска в Барселону. По его данным, 
большинство участников рынка про-
водят такую же оптимизацию, так как 
снижение спроса на европейские на-
правления в этом году составляет 40–
50%. TEZ Tour работает с «Трансаэро», 
«Уральскими авиалиниями».

Падение на 40–50% по европейским 
направлениям подтверждает и прези-
дент оператора «Натали Турс» Влади-
мир Воробьев. В этом году компания 
перестала отправлять прямыми рей-
сами в Испанию из Новосибирска, 
Архангельска, Белгорода и Воронежа. 
При этом всего падение по выездно-
му организованному туризму, по его 
данным, составит около 25%. Турция, 
например, просела всего на 20% по от-
ношению к лету прошлого года, спрос 
на Египет остался на прежнем уровне.

Всего в 2014 году организован-
ный выездной турпоток составил око-
ло 13 млн человек, из них около 60% 
(7,8 млн человек) отдыхали в летний 
сезон, приводит данные глава транс-
портного комитета Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) Дмитрий 
Горин. Всего, по оценке АТОР, сниже-
ние выездного турпотока в этот лет-
ний сезон составит около 25% (около 
2 млн человек).

«Туроператоры запросили на 50% 
меньше чартеров, чем перед прошлым 
летним сезоном, — говорит он. — Прав-
да, произошла частичная переориен-
тация на выкуп блоков мест на регу-
лярных рейсах». Его данные примерно 
соответствуют показателям по допуску 
перевозчиков к выполнению нерегу-
лярных (чартерных) рейсов на сайте 
Росавиации. Если с ноября 2013-го по 
май 2014 года были поданы заявки на 
выполнение около 587 рейсов в неде-
лю в течение летнего сезона 2014 года, 
то с ноября 2014-го по май 2015 года 
таких заявок было подано всего на 
357 рейсов в неделю.

«Аэрофлот» не торгует
Туроператоры стали выкупать меньше 
мест из-за падения спроса на популяр-
ные направления, отмечают авиаком-
пании. По словам представителя «Тран-
саэро», компания на этот летний сезон 
сохранила партнерство с крупнейшими 
российскими туроператорами, но об-
щий объем заказанных ими блоков не-
сколько сократился по сравнению с лет-
ним сезоном прошлого года. На сколько 
процентов, в компании не уточняют.

Перед зимним сезоном 2014/15 
«Аэро флот» отказался от проводив-
шихся с 2010  года торгов на бло-
ки мест и не возобновил их в пред-
дверии нынешнего летнего сезона, 
сказал представитель перевозчика. 
«При  текущей конъюнктуре рын-
ка мы полагаем, что ставка на блоч-
ную загрузку малоперспективна, мы 
сами можем обеспечить лучшие по-
казатели работы»,  — заявили РБК 
в компании.

Как снизилось количество российских туристов в марте 2015 года*

Испания

34,19
–34

Чехия

29,49

–54

Израиль****

29,10
–30

Вьетнам

27,95
–29

Финляндия

26,30
–49

Австрия

24,91
–47

Таиланд***

19,9919,99
–76

Польша

13,36

–57

Германия

–35

52,45

Турция

–35

53,34

Источник: с татистические с лужбы, министерства по туризму, турофисы перечис ленных стран

*Приведены данные только по лидерам среди направлений, по которым на данный момент уже доступна ежемесячная статистика
**Количество россиян, посетивших страну исключительно с туристическими целями
***Количество россиян, приехавших в страну через аэропорт Бангкока
****Без учета россиян, которые провели в стране менее одного дня

Швейцария

11,6711,67
–39

Южная Корея**

10,07
–17 –35

Турпоток 
из России, тыс. чел. 

Изменение к марту 
2014 года, %

Как мы считали

Расчеты основаны на данных 
Росавиации и аэропортов мо-
сковского авиаузла. В апреле, 
по данным Росавиации, на ре-
гулярных и нерегулярных вну-
тренних рейсах из аэропортов 
Москвы пассажиропоток вырос 
к показателю апреля 2014 года 
более чем на 10%, с 2,6 млн до 

2,9 млн человек. Общий поток 
пассажиров на международных 
рейсах по московскому авиауз-
лу уменьшился в апреле более 
чем на 20%, с 6400 до 5103 об-
служенных воздушных судов.
Лидером по снижению количества 
пассажиров международных не-
регулярных рейсов стал аэропорт 

Шереметьево, в апреле поток на 
чартерах, вылетающих из этого 
аэропорта, уменьшился на 37% 
(с 120 тыс. почти до 76 тыс.) по 
сравнению с апрелем 2014 года. 
По аэропорту Домодедово паде-
ние составило 27,8% (с 330 тыс. до 
238 тыс.). Рост пассажиропотока 
во Внуково составил 1400 чело-

век. Получено снижение пасса-
жиропотока на международных 
чартерах на 135 тыс. человек.
Прогноз спроса на туры на лет-
ний сезон сделан на основании 
опроса пяти крупнейших туро-
ператоров России с учетом бро-
нирований их клиентов с начала 
2015 года.

Россия в ны-
нешнем лет-
нем сезоне 
лидирует по 
спросу, хотя 
в прошлом 
году ее не 
было в пер-
вой тройке

Перевозчику раньше была интерес-
на блочная загрузка, поскольку она га-
рантировала компании загрузку рей-
сов в низкий сезон, — блочный тариф 
был минимальный, но гарантировал 
«Аэрофлоту» окупаемость рейса при 
обеспечении высокого фактора загруз-
ки, говорит источник, близкий к ком-
пании. Теперь туроператорам нужно 
по 10–30 мест на рейсе, что не гаран-
тирует высокую загрузку, зато обреме-
няет сложностями. На рейсах с блочной 
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Кто возглавит банк АИЖК с. 18

Какая компания поставила в Западную Европу больше газа, чем «Газпром» с. 18

Жители российских регионов отказались от поездок в Европу

Симферополь вместо Парижа
В 2015 году 
«Натали 
Турс» 
перестала 
отправлять 
прямыми 
рейсами 
в Испанию 
из Новоси-
бирска, Ар-
хангельска, 
Белгорода 
и Воронежа

Туризм канул в лето

Про падение спроса на отдых 
за рубежом туроператоры 
говорят с начала 2014 года. По 
их версии, это и стало причи-
ной массового краха турфирм 
прошлым летом. Но статисти-
ка свидетельствует, что рос-
сийский турпоток за границу 
прошлым летом не падал, 
а наоборот, вырос. В Турции 
в мае–сентябре 2014 года, 
по данным ее Министерства 
туризма, побывали более 
3,7 млн россиян, что на 9% 
больше, чем годом ранее. 

Египет снова в моде
Кроме того, в 2014 году ак-
тивно восстанавливался 
спрос на Египет. После про-

изошедшего там военного 
переворота, с середины ав-
густа по ноябрь, Ростуризм 
рекомендовал турфирмам 
прекратить продажи туров 
в Хургаду и Шарм-эль-Шейх. 
В результате во втором полу-
годии 2013 года турпоток рез-
ко снизился, а в 2014-м вер-
нулся на прежний уровень. 
В мае–сентябре 2014 года 
Египет, по данным его стати-
стической службы, посетили 
1,3 млн россиян, что на 76% 
больше, чем годом ранее.

Без помощи туроператоров
Падение в прошлом летнем 
сезоне было зафиксирова-
но на ключевых европей-

ских направлениях, но оно 
не превышает 10%. При этом 
именно в Европу россияне 
уже активно ездят само-
стоятельно, не пользуясь 
услугами турфирм. Напри-
мер, в топ-10 присутствует 
Германия, где преобладают 
самостоятельные путеше-
ственники. Так что сниже-
ние спроса обусловлено 
и все большей самостоя-
тельностью россиян при 
организации своего отдыха. 
В целом в мае–сентябре 
2014 года на десяти самых 
популярных направлениях 
турпоток из России вырос, 
по подсчетам РБК, на 7%, 
до 9,5 млн человек.

загрузкой компания не может прово-
дить свободную тарифную полити-
ку — нельзя опускать цену ниже блоч-
ной, проведение специальных акций 
затруднительно.

Компания теперь сама продает не-
выкупленные туроператорами би-
леты. По словам собеседника РБК, 
близкого к «Аэрофлоту», падение ин-
тереса тур операторов в зимнем сезо-
не не отразилось на результатах ком-
пании по загрузке. По январю—марту 
загрузка «Аэрофлота» увеличилась до 
75,3% (плюс 0,8% к первому кварталу 
2014 года) при средней загрузке по авиа-
компаниям 74,8% (минус 1,3%). У  других 
крупных перевозчиков — «Транс аэро», 
«Сибири» и UTair — загрузка уменьши-
лась на 2,8, 0,8 и 4% соответственно.

Потери аэропортов
Падение на рынке сказалось и на 
показателях аэропортов. По данным 
Росавиации, только в апреле (начало 
летнего сезона) количество междуна-
родных чартерных рейсов по москов-
скому авиаузлу уменьшилось более 

чем на 20%, с 6400 до 5103 обслужен-
ных воздушных судов.

Лидером по уменьшению коли-
чества пассажиров международных 
нерегулярных рейсов стал аэропорт 
Шереметьево. В апреле поток на чар-
терах, вылетающих из этого аэропор-
та, уменьшился на 37%*  (к апрелю 
2014 года), со 120 тыс. до почти 76 тыс. 
человек. По аэропорту Домодедово па-
дение составило 27,8%, со 330 тыс. до 
238 тыс. человек.

Уменьшился и общий поток пас-
сажиров на международных рейсах 
(нерегулярных и регулярных). В До-
модедово в апреле падение пассажиро-
потока составило 24,5%, в Шереметье-
во — 7,8%. Чемпионом со знаком минус 
стал аэропорт Пулково — падение пас-
сажиропотока на 27%.

Служба и курс рубля
«Падение на европейском направле-
нии связано с политической ситуацией 
и с тем, что некоторым гражданам те-
перь запрещен въезд в страны ЕС», — 
считает Воробьев из «Натали Турс». Из 
18 млн потенциальных туристов около 
4 млн не могут выезжать за рубеж из-
за рекомендации начальства, оценил 
глава транспортного комитета Ассоци-
ации туроператоров России Дмитрий 
Горин. «Это люди, которые подпали 
под рекомендации не выезжать за гра-
ницу, то есть военнослужащие, работ-
ники органов безопасности и члены их 
семей», — говорит он.

Другим существенным фактором 
сокращения турпотока стало сниже-
ние курса рубля. Но, по словам Горина, 
после укрепления российской валюты 
этой весной выездной туризм начал 
понемногу восстанавливаться. «Зимой 
мы ожидали, что падение по Москве 
по летнему сезону составит 35%, те-
перь наши расчеты — минус 25%», — 
говорит он. Однако в этом году очень 
низкая глубина бронирования летне-
го отдыха: обычно зимой продавалось 
около 25–30% туров на летний сезон, 
в 2015 году показатель составил не бо-
лее 7%. Клиенты туроператоров оказа-
лись психологически не готовы к курсу 

70–80 руб. за евро, но к курсу 55 руб. 
за евро уже готовы.

«Получается, что из-за плохой ситу-
ации на рынке в январе—феврале мы 
неправильно рассчитали объем необ-
ходимой на лето перевозки, спрос ока-
зался чуть выше планируемого ранее, 
и теперь приходится добирать блоки 
мест», — говорит Воробьев.

Перевозка туристов из регионов, по 
расчетам АТОР, все равно составит 50% 
от летнего сезона 2014 года. Туристы из 
регионов или остаются дома, или летят 
за рубеж через Москву.

Блоки на Крым
Крупные туроператоры — «Библио Гло-
бус» и TUI Россия — также говорят о том, 
что на рынке очевидна оптимизация 
на зарубежных направлениях. Но если 
ситуация с выездным туризмом ухуд-
шается, то с внутренним — улучшается.

В этом году у «Библио Глобуса», на-
пример, есть специальная программа 
внутреннего туризма, в соответствии 
с которой планируется перевезти 
750  тыс. пассажиров, рассказывает 
представитель туроператора. Около 
600 тыс. из них планируется перевез-
ти на гарантированных местах рейсов 
«Трансаэро». Для остальных 150 тыс. 
будут специальные чартерные поезда 
и автобусы.

Россия в нынешнем летнем сезо-
не лидирует по спросу, хотя в про-
шлом году ее даже не было в первой 
тройке, говорят в компании. Каждый 
день бронируется около 2 тыс. туров 
на внутренние направления (против 
10 тыс. на зарубежные). Получается, 
что доля выездного туризма сокраща-
ется, правда, в абсолютных значениях 
компания сокращать турпоток не соби-
рается. «Просто мы каждый год увели-
чиваем объемы продаж примерно на 
30%, — говорит представитель «Библио 
Глобуса», — и в этом году задача увели-
чить этот объем уже не за счет внеш-
него, а за счет внутреннего туризма». 
Если в прошлом году компания орга-
низовала около 2,3 млн туров, то в этом 
году она рассчитывает устроить отдых 
3 млн клиентов.

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

В «Трансаэро» подтверждают, что 
второй год подряд наблюдают тенден-
цию, в соответствии с которой их пар-
тнеры-туроператоры, такие как «Библио 
Глобус» и «Трансаэро Тур», переориен-
тируются на курорты юга России.

По данным Росавиации, внутренний 
пассажиропоток на регулярных и нере-
гулярных рейсах по московскому авиа-
узлу увеличился в апреле более чем на 
10%, с 2,6 млн до 2,9 млн человек. Полу-
чается, уменьшение пассажиропотока 
на международных чартерных рейсах 
(около 135 тыс. человек) компенсирова-
лось приростом на внутренних направ-
лениях (около 300 тыс.). Но общее паде-
ние по международным перевозкам в 
апреле не смог компенсировать рост по 
внутренним. Только из Шереметьево в 
апреле 2015-го вылетело за границу на 
100 тыс. человек меньше, чем в апреле 
2014-го, а внутренний пассажиропоток 
за тот же период вырос всего на 18 тыс.

«В этом году очевидная тенденция: 
авиаперевозчики стараются загрузить 
свои объемы перевозкой на россий-
ские курорты — в Сочи и Крым, — гово-
рит руководитель управления по авиа-
ции туроператора «TUI Россия» Игорь 
Тарасюк. — Насколько успешной будет 
такая стратегия, будет понятно по ито-
гам сезона». Практически у всех игро-
ков на рынке в этом году идет оптими-
зация и частичная переориентация на 
внутренние направления, но TUI пла-
нирует не спешить диверсифициро-
вать маршруты и дождаться, оправ-
дается ли стратегия тех, кто ставит на 
внутренний туризм, говорит другой 
представитель компании.

В «Натали Турс», правда, развивать 
внутрироссийские направления не со-
бираются. «По внутреннему туризму 
россияне меньше нуждаются в под-
держке операторов», — говорит Воро-
бьев. Российский туристический рынок 
не считает перспективным и Буртин 
из TEZ Tour. Чтобы путешествовать по 
России, туристам не нужны визы и даже 
не всегда требуются авиабилеты, к тому 
же отели обычно не хотят, чтобы туро-
ператоры препятствовали их прямому 
диалогу с клиентами, говорит он. 

Самые популярные направления в летнем 
сезоне 2014 года*

Источник: с татистические с лужбы, министерства по туризму, 
турофисы перечис ленных стран

*Приведены данные по 
направлениям, по которым 
доступна ежемесячная 
статистика
**Летом 2013 года в Египте 
произошел военный переворот,  
что привело к падению 
турпотока
***Указано количество 
россиян, посетивших страну 
с туристическими целями

 Турпоток из России в мае-сентябре 2014 года, тыс. чел.   
 Изменение к аналогичному периоду 2013 года, %
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Простой чартер

Для того чтобы компания могла 
выполнять регулярные рейсы, 
ей необходимо иметь в парке 
как минимум восемь самолетов. 
Только после этого Росавиация 
может выдать ей соответствую-
щую лицензию. Но это н е помеха 
для малых перевозчиков — все 
рейсы, включая постоянные, 
можно оформить как чартерные. 
Чартерные рейсы, в частности, не 
имеют четкого графика вылета — 
опоздание от изначально наме-
ченного времени может достигать 
3–5 часов. Чаще всего вернуть 
деньги в случае отказа от полета 
на чартере не удается — обычно 
туроператоры в договоре с клиен-
том оговаривают невозможность 
возврата билетов.
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Девелопмент Что построят на месте водочного завода «Кристалл»

Жилье с огородами 
АННА ДЕРЯБИНА,  
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

«Крайс Девелопмент», структура 
совладельца «Кристалла» Валерия 
Яковлева, определилась с обликом 
жилого квартала на месте завода. 
Лофты, общественные огороды и 
арт-площадки построят по проекту 
бюро Nowadays.

Новый «Кристалл»
Развитием территории бывшего во-
дочного завода «Кристалл» в Лефорто-
во займется консорциум московского 
архитектурного бюро Nowadays и ис-
панского бюро Arenas Basabe Palacios 
arquitectos, объявила в пятницу на-
чальник управления архитектурного 
совета Москвы Евгения Муринец (см. 
справку о конкурсе). Среди предыду-
щих проектов московского бюро  — 
создание внутренних интерьеров в 
Digital Ocober на «Красном Октябре», 
благоустройство промышленной пло-
щади на ВВЦ перед павильоном «Кос-
мос», разработка концепции развития 
Таганской площади и др.

«Первый этап проекта заплани-
рован на лето 2015 года, — говорит 
партнер Nowadays Ната Татунашви-
ли. — Мы начнем с уборки террито-
рии, демонтажа всех небезопасных 
конструкций, создадим навигацию, 
установим освещение и произведем 
разметку территории». Кроме того, 

планируется организация дополни-
тельной открытой парковки и запуск 
«большого красного шара», который 
будет виден со многих точек Москвы.

Второй этап, намеченный на зиму 
этого года, подразумевает создание 
ивент-площадок, установку сцен в 
ангарах для проведения концертов 
и массовых мероприятий. «Мы хо-
тим превратить территорию анга-
ров в «фестивальную площадь», обо-
рудованную для проведения самых 
разных по масштабу событий: кон-
цертов, маркетов, театральных пред-
ставлений, фестивалей, — продолжает 
Татунашвили. — Декабрь — это вре-
мя проведения корпоративов, поэ-
тому мы уверены, что эти площадки 
будут востребованы». Также на терри-
тории восточного двора, за лофтами, 
будет организовано большое парко-
вочное пространство. В этой зоне бу-
дут установлены резиновые настилы 
для перехода через железную дорогу, 
пролегающую через промзону быв-
шего завода.

К весне 2016-го Nowadays транс-
формирует ангары, расположенные 
в юго-восточной части территории, 
в теплицы. «Эти теплицы станут пу-
бличным огородом, которым смогут 
пользоваться не только обитатели 
«Кристалла», но и жители окрестных 
домов, школьники и воспитанники 
детских садов. А крытая теплица бу-
дет передана в управление коопера-

тиву LavkaLavka, которому также при-
надлежит эко-супермаркет на месте 
бывшей заводской проходной», — от-
мечается в проекте.

Третий этап, запланированный 
на лето 2016-го, связан с введени-
ем в эксплуатацию жилья. «К этому 
моменту застройщик планирует по-
строить лофты, поэтому летом сле-
дующего года мы сосредоточимся 
на создании дворовых пространств, 
парковых зон,  — говорит Татуна-
швили. — Сюда входит благоустрой-
ство бордюров, организация в жилой 

зоне площади, где будет размещать-
ся ресторан. Помимо этого, у входов 
в лофты будет разбит мини-палисад, 
посажены кустарники».

Лучшие по цене
По мнению гендиректора «Крайс Де-
велопмент» Якова Литвинова, проект 
Nowadays подошел больше остальных, 
потому что позволит «бережно благоу-
строить территорию, сохранив истори-
ческое наследие и дух района». Проект 
также оказался лучшим по цене, добав-
ляет Литвинов: его стоимость бюро 

На мощение 
улиц пла-
нируется 
потратить  
26,5 млн 
руб., на озе-
ленение — 
2,7 млн руб.

В мае 2013 года производство водки на заводе «Кристалл» в Лефортово было 
окончательно остановлено. На территории предприятия появится жилой квартал, 
строить который будет компания «Крайс Девелопмент». За проектом, предположительно, 
стоят владельцы «Кристалла» Валерий Яковлев и семья Ротенбергов

Несколько лет назад владельцем 
«Кристалла» считался Василий Анисимов 

(на фото), выкупивший долю в заводе 
у ВТБ. Однако в 2012-м Анисимов заявил, 

что вскоре после сделки с ВТБ продал свои 
алкогольные активы Александру Сабадашу
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Территория для одного архитектора

Стартовали 53
За право создать архитектур-
ный облик будущего жилого 
квартала в модном лофт-стиле 
на территории, где разливали 
водки «Столичная» и «Путинка», 
боролись 53 компании, расска-
зал руководитель организа-
ционного комитета конкурса, 
директор агентства стратегиче-
ского развития «Центр» Сергей 
Георгиевский. Конкурс стар-
товал 29 января и проводился 
в два этапа. В марте комитет 
отобрал девять бюро, которые и 
вышли в финал.

В едином ключе
Изначально конкурс предпо-
лагал разработку концепции 
трех общественных про-
странств: входной площади 
и городских улочек, зоны 
фонтана и павильона «Са-
ды-огороды», зеленой площа-
ди и зоны железной дороги. 
Подразумевалось, что побе-
дителем в каждой номинации 
будут разные компании, од-
нако в ходе обсуждения жюри 
решило, что территорию заво-
да необходимо выдержать в 
едином ключе. 

Приз - 450 тысяч
В состав жюри конкурса 
вошли главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузне-
цов, гендиректор девело-
пера проекта — компании 
«Крайс Девелопмент»  
Яков Литвинов, главный 
редактор «Афиша-Город» 
Екатерина Дементьева и др. 
Nowadays и Arenas Basabe 
Palacios arquitectos  
получат денежное возна-
граждение в размере  
450 тыс. руб., отметил Геор-
гиевский.
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Девелопмент.
Ретейл

Ретейл В России идет передел рынка интернет-торговли

Выживает крупнейший

С учетом виртуальных товаров — 
музыки, ПО, фильмов и т. д. — сред-
ний годовой чек увеличивается 
до 20 тыс. руб., подсчитало издание 
Eаst-West Digital News.

Все в дом
Лидерами роста в  он лайн-прода-
жах стали товары для дома — обо-
рот в этой категории товаров достиг 
31 млрд руб. (плюс 60% к 2013 году). 
Но больше всех по-прежнему зара-
батывают продавцы электроники 
и  бытовой техники: в  2014  году 
оборот в  этом сегменте вырос 
на 31%, до 147 млрд руб. На втором 
месте — обувь (93 млрд руб., плюс 
21%), на  третьем  — компьютеры 
и  комплектующие (68  млрд руб., 
плюс 22%). Медленнее всего росли 
продажи косметики (всего плюс 
11%, 10 млрд руб.) и цветов (плюс 
7%, 2,8 млрд руб).

В  ближайшие годы рынок ин-
тернет-торговли продолжит расти 
на  25–35% в  год, его оборот уже 
к 2016 году достигнет 1 млрд руб., 
прогнозируют аналитики InSales. 
Для сравнения: в 2014 году офлайно-
вая розница выросла всего на 2,7%, 
а за четыре месяца 2015 года упа-
ла на  6% к  тому  же периоду про-
шлого года, заявил 20 мая глава 
Минпромторга Денис Мантуров.

Продолжающийся вопреки кри-
зису рост e-commerce — главное со-
бытие 2014 года, считает основатель 
East-West Digital News Адриан Хен-
ни. Похоже, это мнение разделяют 
традиционные офлайновые ретей-
леры, которые начинают вытеснять 
с рынка небольшие компании.

Крупные игроки становятся 
еще больше и начинают выходить 
на новые рынки — небольшим участ-
никам рынка интернет-торговли 
приходится противостоять гиган-
там из офлайн-ретейла и из числа 
поставщиков, отмечают аналитики 
InSales.

Гроза домохозяек
Экспансия традиционных ретейле-
ров в онлайн означает передел рын-
ка электронной торговли в России. 

В 2014 году он недосчитался многих 
небольших игроков, специализиро-
вавшихся на продаже электроники 
и бытовой техники, говорится в ана-
литическом бюллетене InSales.

Среди жертв оказалось и  не-
сколько ветеранов российского 
e-commerce — в 2015 году на про-
дажу были выставлены компании 
«Сотмаркет» и «Ютинет». Из-за вы-
сокой конкуренции их основатели 
приняли решение уйти в  регио-
ны. Проблемы начались у магази-
на Vasko (в начале года ходили слу-
хи о  его закрытии, но  владельцы 
опровергли эти планы, подтвердив, 
что  сокращают штат и  ищут пар-
тнера-инвестора) и  онлайн-про-
екта компании «Связной» Enter 
(для  проекта будут искать новую 
модель). Конкуренции не выдержи-
вают даже крупные игроки — в про-
шлом году закрылся онлайн проект 
X5 Retail Group — Е5.ru. Он просу-
ществовал 2,5  года, но  не  достиг 

плановых результатов. В итоге X5 
решила сосредоточиться на разви-
тии офлайновой торговли.

Другая тенденция  — укрупне-
ние больших интернет-ретейлеров 
за счет вытеснения с рынка более 
мелких игроков, пишут аналитики 
Data Insight. По их данным, с октя-
бря 2013 года по октябрь 2014 года 
трафик небольших интернет-мага-
зинов с посещаемостью от 20 тыс. 
до 200 тыс. в месяц упал в среднем 
на 2%, падение трафика сайтов с по-
сещаемостью менее 20 тыс. соста-
вило 10%.

«Если раньше в  онлайн-ретейл 
приходили домохозяйки, ветерина-
ры и вчерашние студенты, то сейчас 
в него идут те, кто уже умеет торго-
вать», — объясняет директор по мар-
кетингу InSales Артем Соколов. Это 
и крупный офлайн-ретейл, и совсем 
мелкий бизнес — например, торгов-
цы с «Горбушки» или с рынка «Садо-

вод», которые умеют зарабатывать 
и очень быстро учатся продажам он-
лайн, рассказывает эксперт.

На  рынок активно выходят 
офлайн-игроки, и это создает силь-
ную конкуренцию, соглашается со-
основатель Data Insight Федор Ви-
рин. Тенденцию подтверждает 
и отчетность традиционных ретей-
леров. Например, продажи  «Эль-
дорадо» в  интернете по  ито-
гам 2014  года выросли на  61,6%, 
до  17,8  млрд руб. (общие прода-
жи — 131,7 млрд), у «М. Видео» рост 
составил 90%, до 18 млрд руб. (об-
щие  продажи — 207,57 млрд). Генди-
ректор «Техносилы» Илья Тимченко 
в интервью РБК говорил, что на он-
лайн-продажи в его сети приходится 
уже больше 20% выручки.

Продуктовые ретейлеры также 
осваивают интернет: первой среди 
публичных компаний онлайн-ма-
газин запустила в  феврале сеть 
«О’кей».

Другая угроза для  участников 
рынка e-commerce — компании, ко-
торые продолжают использовать 
серые схемы и зарубежные интер-
нет-магазины — и те и другие могут 
предлагать товары по более низкой 
цене, экономя на налогах, отмечает 
представитель Ассоциации компа-
ний интернет-торговли Антон Боль-
шаков.

Выжившим небольшим он-
лайн-игрокам придется либо расши-
ряться в сторону офлайна, либо по-
пытаться выделиться на  фоне 
конкурентов незаурядным уровнем 
обслуживания и гибкостью цен, пи-
шут в своем исследовании «Тоталь-
ные продажи , 2015  год. Ретейле-
ры и  вызовы времени» аналитики 
PwC. Ближайшие годы будут для он-
лайн-продавцов непростыми и по-
требуют значительных инвестиций 
в развитие используемых ими биз-
нес-моделей, заключается там же. 

Небольшим участникам рынка интернет-торговли 
приходится противостоять гигантам из офлайн-ретейла 
и из числа поставщиков

Девелопмент Что построят на месте водочного завода «Кристалл»

Жилье с огородами 
оценило в 34,3 млн руб. На мощение 
улиц планируется потратить 26,5 млн 
руб., на озеленение — 2,7 млн руб., на 
установку освещения — 3,1 млн руб., 
на текстиль — 59,5 тыс. руб., на шар — 
2 млн руб. 

О том, что воронежская компа-
ния «Крайс Девелопмент» возведет 
130 тыс. кв. м жилья и инфраструкту-
ры на месте московского водочного 
завода «Кристалл», стало известно в 
июне прошлого года. Как сообщал РБК 
в ноябре 2014-го, эта компания связа-
на с группой «Парити Капитал» Вале-
рия Яковлева, который контролирует 
38,05% ОАО «Московский завод Кри-
сталл». Еще 57,07%, по данным СПАРК, 
принадлежит компании «Диалог», вла-
дельцем которой является кипрская 
Rogen Enterprises, возможно, связан-
ная с семьей Ротенбергов.

Финансирование на реализацию де-
велоперского проекта Яковлев может 
получить после закрытия сделки по 
продаже восьми принадлежащих ему 
спиртзаводов госкомпании «Росспирт-
пром». Сумма сделки, уже одобренной 
ФАС, оценивалась в 8–11 млрд руб. 
Источник РБК, близкий к «Росспирт-
прому», рассказал, что сделка еще не 
закрыта — госкомпания ведет перего-
воры по привлечении под нее кредит-
ных средств с банками.

По словам Литвинова, «Крайс Деве-
лопмент» также договаривается о кре-
дитах со Сбербанком и ВТБ24. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Больше половины компании «Московский 
завод «Кристалл»» может контролироваться 

структурами семьи Ротенбергов.  
На фото справа — Аркадий Ротенберг

Архитектурным обликом квартала, 
который будет построен на территории 
«Кристалла», займется консорциум  
двух бюро — российского  
и испанского. Одна  
из фишек проекта —  
большой красный шар  
за 2 млн руб.
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Самые популярные товарные категории интернет-торговли, млрд руб.   

Самые посещаемые интернет-магазины

Источник: InSales

Мобильные
телефоны

Автозапчасти 

Компьютеры,
комплектующие

Одежда, обувь

Электроника
и бытовая техника

Tehnosila.ru

Mediamarkt.ru

Ikea.com

Mvideo.ru

Aliexpress.com

Июль–декабрь 2014

Июль–декабрь 2013

2014

2013

млн активных
пользователей в месяц 

Изменение, %

147
108
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76

68
56
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26

32
26

55
25
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5
4

3
2

2
1,6

120
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44

24
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Доходы Вознаграждения руководства ЦБ выросли почти вдвое

Награда за кризис
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

За 2014 год рубль упал более чем 
на 40%, примерно на столько же 
выросли в среднем доходы руко-
водства и совета директоров Банка 
России.

 Несмотря на девальвацию рубля 
в  2014  году, доходы руководства ЦБ 
увеличились. Доход председателя Бан
ка России Эльвиры Набиуллиной уве
личился почти на 80%, с 12,2 млн руб. 
до 21,9 млн руб. Годом раньше доход 
главы ЦБ вырос в 2,2 раза.

Сильнее всего в 2014 году выросли 
доходы у первого зампреда ЦБ Сергея 
Швецова — в 3,5 раза. В 2013 году он 
заработал 21,9 млн руб., а в 2014 году 
77,2  млн. В 2,5 раза увеличился до
ход зампреда Дмитрия Скобелкина, 
с 5,6 млн до 14,5 млн руб. В 2,2 раза 
увеличился доход главного аудито
ра ЦБ Валерия Горегляда, с 4,9 млн до 
11 млн руб.

В среднем доходы руководителей 
ЦБ выросли на 49%. Но при этом у 11 из 
них доходы выросли в среднем на 75%, 
а у четырех они снизились. Так, мень
ше, чем в 2013 году, заработали зам
пред ЦБ Надежда Иванова (на 2,2 млн 
руб.), советник председателя ЦБ Сергей 
Игнатьев (на 12,5 млн руб.), зампред 
Владимир Сафронов (на 7,2 млн руб.) 
и первый зампред Алексей Симанов
ский (на 59,5 тыс. руб.)

Всего ЦБ потратил на оплату труда 
ключевого управленческого персонала 
в 2014 году 285 млн руб.

Практически у всех сотрудников 
Центрального аппарата Банка России 
доходы также выросли. Значительнее 
всего увеличился доход у руководителя 
секретариата председателя ЦБ Азера 
Талыбова — в девять раз. В декларации 
указано, что доход получен от прода

Всего ЦБ потратил на опла-
ту труда ключевого управ-
ленческого персонала 
в 2014 году 285 млн руб.

жи недвижимого имущества. В четыре 
раза, до 5,6 млн руб., увеличился до
ход у начальника Главного управления 
противодействия недобросовестным 
практикам поведения на открытом 
рынке ЦБ Валерия Ляха; в 3,5 раза, до 
14,2 млн руб., — у директора депар
тамента развития финансовых рын
ков Елены Чайковской; в 2,2 раза, до 
8,8 млн руб., — у директора департа
мента коллективных инвестиций и до

верительного управления Филиппа Га
бунии.

У многих других сотрудников цент
рального аппарата ЦБ доход за 2014 год 
увеличился в полтора раза.   

В среднем каждый сотрудник ЦБ за
рабатывал в прошлом году 120,9 тыс. 
руб. в месяц (в 2013 году — 105,5 тыс. 
руб.), следует из отчетности ЦБ.

Банк России в начале 2014 года про
вел индексацию оплаты труда сотруд

никам с учетом инфляции, в 2015 году 
индексация не проводилась и не пла
нируется, сообщили РБК в прессслуж
бе Банка России.

По данным Росстата, реальные рас
полагаемые доходы граждан по ито
гам 2014 года снизились на 0,8%. Ре
альные доходы граждан продолжат 
снижаться и в 2015 году, как ожидает
ся, на 5–7%, их будет обесценивать вы
сокая инфляция. 

Доход 
председателя 
Банка России 
Эльвиры 
Набиуллиной 
увеличился  
с 12,2 млн  
до 21,9 млн руб.
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Кадры Банк АИЖК возглавит выходец из Morgan Stanley

От облигаций к ипотеке
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Созданием банка в рамках объ-
единенной структуры АИЖК 
и  фонда РЖС займется Артем 
Федорко, который сейчас входит 
в правление Morgan Stanley. Фе-
дорко предстоит выбрать банк 
для покупки и сформировать его 
стратегию.

 О том, что выходец из инвестбан-
ка Morgan Stanley Артем Федорко 
займется банком АИЖК, РБК сооб-
щил федеральный чиновник и под-
твердил источник, близкий к АИЖК 
и знакомый Федорко.

Речь идет о создании банка в рам-
ках Агентства жилищного развития 
(рабочее название объединенной 
структуры Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию 
и Федерального фонда содействия 
развитию жилищного строитель-
ства) — единого оператора на рын-

ке жилья, формирование которого 
должно завершиться осенью. Рас-
сматриваемый в правительстве за-
конопроект об Агентстве жилищного 
развития предусматривает создание 
банка, который будет проводить все 
финансовые операции агентства, 
включая ипотеку.

По словам собеседников РБК, Фе-
дорко становится заместителем ген-
директора по финансовым вопросам 
АИЖК: ему предстоит выбрать банк 
для покупки, сформировать его стра-
тегию, а затем управлять им в роли 
председателя набсовета.

«Федорко — выдающийся финан-
сист с энциклопедическим складом 
ума. Он один из самых успешных 
трейдеров на рынке финансовых 
инструментов с фиксированной до-
ходностью», — рассказал глава тре-
йдинга одного из западных ин-
вестбанков. По его словам, переход 
Федорко в  АИЖК может означать, 
что у агентства действительно се-
рьезные планы.

Артем Федорко служит в Morgan 
Stanley восемь с половиной лет и по-
следние полгода, как сказано на сай-
те инвестбанка, входит в состав его 
правления, руководит работой с об-
лигациями и производными финан-
совыми инструментами.

Глава российского Morgan Stanley 
Михаил Соловьев отказался от ком-
ментариев. Сам Артем Федор-
ко, как сообщила РБК его секре-
тарь, на данный момент работает 
в Morgan Stanley, сейчас находится 
в командировке и недоступен для 
комментариев. «Вопрос его пере-
хода в  АИЖК  решится буквально 
на днях», — заверил РБК знакомый 
Федорко.

За создание банка ратовал быв-
ший глава АИЖК Александр Семе-
няка (в апреле ему на смену пришел 
Александр Плутник, занимавший до 
этого пост замминистра строитель-
ства) и не скрывал, что хотел его воз-
главить. «Жилье в целом и ипотека 
как первоклассный актив позволя-

ют, с одной стороны, привлекать 
деньги населения для финансиро-
вания жилищной сферы, с другой — 
привлекать краткосрочную ликвид-
ность в Банке России», — объяснял 
Семеняка в апреле в интервью РБК. 
Идею банка АИЖК поддерживает 
Минстрой  — автор законопроекта 
о едином операторе на рынке жилья. 
«Сейчас банки неохотно кредитуют 
застройщиков, и отраслевой банк 
стал бы для последних серьезным 
подспорьем», — комментировал ра-
нее пресс-секретарь Минстроя Олег 
Ракитов.

Пресс-служба АИЖК отказалась от 
комментариев. 

Ресурсы Норвегия опередила Россию по газовым поставкам в Западную Европу

Gassco обошла «Газпром»
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Норвегия в первом квартале 
2015  года поставила в Западную 
Европу больше газа, чем Россия, 
свидетельствуют данные норвеж-
ского газового оператора Gassco 
в  сопоставлении с цифрами 
«Газпрома».

Норвегия впервые с 2012 года опе-
редила Россию по поставкам газа 
в Западную Европу на интервале 
более одного квартала, сообщает 
Reuters со ссылкой на данные нор-
вежского газового оператора Gassco 
в сопоставлении с цифрами «Газпро-
ма». По оценке агентства, Норвегия 
впервые «убедительно» превзошла 
Россию по экспорту газа в Европу, 
не считая 2012 год.

В первом квартале 2015 года 
Gassco поставила в Западную Евро-
пу 29,2 млрд куб. м газа, в то время 
как «Газпром» — 20,29 млрд куб. м. 
Первый квартал 2015 года продол-
жил тенденцию, начавшуюся в конце 
2014 года. В четвертом квартале про-
шлого года «Газпром» отправил на 
экспорт в Западную Европу 19,8 млрд 
куб. м газа против 29,5  млрд куб. 
м, которые европейцы получили 
от Норвегии.

Падение закупок у «Газпрома» 
Reuters объяснил стремлением за-
падноевропейских покупателей ди-
версифицировать источники газовых 
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поставок на фоне украинского кри-
зиса. Украина по-прежнему является 
основным транзитером российского 
газа на его пути в Западную Европу. 
Кроме того, часть европейских кли-
ентов «Газпрома» отложила закупки 
в ожидании более низких цен на то-
пливо. Поскольку контрактная цена 
российского газа привязана к стои-
мости нефти с лагом в 6–9 месяцев, 
прошлогоднее падение цен на нефть 
должно проявится примерно со вто-
рого квартала 2015 года.

По итогам всего 2014 года Россия 
осталась крупнейшим поставщиком 

газа в Евросоюз. По оценке Евроко-
миссии, на российский газ пришлось 
42% газового импорта ЕС. Но доля 
Норвегии за прошлый год возросла 
с 34 до 38%.

«Газпром» поставил в стра-
ны Западной Европы в 2014 году 
117,92 млрд куб. м газа. Это на 3,7% 
меньше, чем по итогам 2013 года. 
Вместе с этим произошло сниже-
ние поставок и в Центральную Евро-
пу. Одновременно концерн нарастил 
экспорт в Турцию.

До этого Норвегия обходила Рос-
сию по поставкам газа в Европу по 

итогам 2012 года. Как следует из ав-
торитетного статистического ежегод-
ника BP за 2013 год, на долю Норвегии 
в 2012 году пришлось 35% от всех объ-
емов европейского газового импор-
та, в то время как на Россию — 34% 
(правда, данные Eurostat это не под-
тверждали). Тогда аналитики связали 
это с переходом Норвегии на более 
гибкое, близкое к рыночным реа-
лиям ценообразование. В 2013 году 
«Газпром» вернул себе звание круп-
нейшего поставщика газа в Европу 
за  счет серии ценовых скидок для 
клиентов. 
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Столичные власти обещали установить 
в Москве к 2015 году до 90 тыс. торговых 
автоматов. Почему этого не произошло?

Опасное молоко
«У нас на улице стоял молокомат, где мы 
каждое утро покупали свежее молоко в роз-
лив. Теперь аппарат стоит, но не работает, 
а в объявлении указано, что собственник 
вынужден его убрать по решению город-
ских властей», — рассказал РБК Борис, жи-
тель района Отрадное на севере Москвы.

Молокоматы в Отрадном и Южном 
Медведково появились в рамках одного 
из вендинговых экспериментов столич-
ного правительства. «Нам предложили 
установить десять молокоматов в рамках 
фестиваля роботизированной торговли 
в августе 2014 года сроком на три меся-
ца», — объяс нил гендиректор и совладе-
лец ООО «А-Моло ко» Иван Соломаха. За это 
время, по словам предпринимателя, власти 
хотели понять, насколько проект выгоден. 
«Спрос был большой, — утверждает Соло-
маха. — Мы продавали по 200–400 л молока 
в день, и для нас это было более выгодно, 
чем поставлять продукт крупным перера-
ботчикам». В рознице его молоко раскупа-
ли по 50 руб. за литр, а переработчики дают 
не больше 20 руб.

Помимо Москвы 30 молокоматов «А-Мо-
локо» стоят в различных точках в Подмо-
сковье. «Благодаря им наш молочный биз-
нес становится рентабельным», — говорит 
Соломаха.

Глава департамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк сообщил, что 
против торговли молоком через аппара-
ты выступает столичный Роспотребнад-
зор. «Через молокоматы продается не па-
стеризованное молоко, и при изменении 
температуры, например, когда отключа-
ется подача электричества, оно превраща-
ется в яд, — пояснил он РБК. — Сам моло-
комат слабо защищен от вандалов. Доступ 
к наливному устройству, куда покупатель 
вставляет бутылку, — открыт, и любой тер-
рорист может намазать ядом подающее 
устройство и тем самым нанести вред боль-
шому числу людей».

По словам Немерюка, владельцам 
«А-Молока» предлагали отказаться от тары 
покупателей, но компания не прислуша-
лась к рекомендациям. «Доступ к разда-
ющему устройству есть во всех кофейных 
автоматах — тогда их также нужно запре-
тить?  — расстроен Соломаха.  — Все это 
очень похоже на пустую болтовню, когда 
вместо помощи и поддержки чиновники 
начинают давать бессмысленные советы».

Столичные власти, говорит бизнесмен, 
обещали по итогам эксперимента принять 
решение о постоянной локации молокома-
тов. «Нас уверяли, что к концу 2014-го будет 
разработана схема размещения вендинго-
вых автоматов по всему городу и начнутся 
аукционы по аренде мест, но этого не прои-
зошло, — рассказывает Соломаха. — Мы про-
должали торговать молоком, несмотря на 
то что законных оснований для этого у нас 
не было». «Эксперимент закончен, и у них 

нет права оставлять молокоматы», — под-
тверждает Немерюк.

Сейчас «А-Молоко» собирает подписи 
жителей под обращением к мэру Сергею 
Собянину, чтобы молокоматы оставили. 
Пока собрано чуть более 1 тыс. подпи-
сей. Февральский опрос москвичей (через 
разработанное городом приложение «Ак-
тивный гражданин») показал, что 73,1% 
горожан готовы приобретать товары в «ма-
газинах-роботах».

Без Шаронова не работает
Столичные власти обещают создать еди-
ную схему размещения нестационарных 
торговых объектов (НТО, к ним относятся 
и вендинговые автоматы) не первый год. 
«Эта схема — нечто эфемерное, на  кон-
турных картах крестиками обозначены 
разрешенные места размещения объек-
тов,  — рассказывает предприниматель 
и    муниципальный депутат Марушкино 
Ольга Косец. — Такие карты существуют 
отдельно по каждому району города, по от-
дельным паркам и ведомствам: метропо-
литен, ФГУ «Гормост».

Впервые об общей схеме размещения 
аппаратов чиновники заговорили весной 
2012 года, когда на заседании межведом-
ственной комиссии (МВК) рассматрива-
лись планы по развитию автоматизирован-
ной торговли. Тогда предполагалось, что 
на улицах, в парках, на остановках транспор-
та и в метро к концу 2015 года появится до 
90 тыс. вендинговых автоматов, которые по-
зволят упростить покупку каких-то простых 
вещей и продуктов, а значит, повысят ком-
форт и качество городской среды. В презен-
тации департамента торговли и услуг (име-
ется в распоряжении РБК) указывалось, что 
это позволит увеличить доходы городского 
бюджета на 4 млрд руб. в год.

К весне 2013 года в департаменте торгов-
ли и услуг были разработаны общие прин-
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Обращение
Торговые автоматы, как и 
киоски, относятся к нестаци-
онарным торговым объектам 
(НТО) — для их установки нуж-
но предпринять одинаковые 
действия. По словам главы 
департамента торговли и услуг 
Алексея Немерюка, обраще-
ние с просьбой об установке 
НТО может подать любой 
гражданин: житель района 
или инициативная группа жи-
телей, предприниматель или 
представитель общественной 

организации. «Москомархи-
тектура готовит паспорт раз-
мещения — смотрит геооснову, 
возможность подключения 
коммуникаций, — рассказыва-
ет Немерюк. — Если установка 
объекта возможна, то решение 
о нем выносится на заседании 
межведомственной комиссии. 
При положительном заклю-
чении автомат включается 
в общую схему. После этого 
департамент по конкурент-
ной политике проводит торги 
по аренде данного участка».

Согласие депутатов
Муниципальный депутат Ольга 
Косец добавляет, что требуется 
также обязательное согласие 
муниципальных депутатов 
района, в котором предполага-
ется установить НТО. «Пройдя 
различные ведомства и ин-
станции, предприниматель 
еще должен выиграть аукцион 
на право аренды созданной 
по его инициативе точки, — 
объяс няет Косец. — Приблизи-
тельно в 50% случаев инициа-
тор до финала не доходит».

Депутат предлагает упро-
стить процедуру появления 
новых торговых точек путем 
проведения публичных голо-
сований — например, через 
мобильное приложение «Ак-
тивный гражданин», но пока 
не нашла поддержки со сто-
роны департамента торговли. 
«В таком случае мы получим 
100 тыс. заявок на установку 
киосков и автоматов, — объяс-
няет Немерюк. — Мы снова 
хотим заставить всю Москвы 
ларьками?»

Как установить вендинговый автомат в Москве
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Источник: опрос через мобильное приложение «Активный гражданин»
с 26.01.2015 по 03.02.2015. В опросе приняли участие 192,2 тыс. человек
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ципы реализации проекта «Вендинг». В пре-
зентации проекта для МВК (копия есть у РБК) 
говорится о минимальных планах — ежегод-
но размещать 10,5 тыс. торговых автоматов 
в 2013–2014 годах. План-график реализации 
проекта предполагал, что схема размеще-
ния объектов должна была быть утвержде-
на 29 августа 2013-го, а первые аукционы по 
продаже мест аренды должны были состо-
яться 11 сентября того же года.

«Предполагалось, что на схеме будут 
обозначены места, где можно устанавли-
вать вендинговые автоматы, к ним будет 
уже подведено электричество, — рассказал 
один из предпринимателей, принимавших 
участие в заседаниях МВК. — Это бы кар-
динально упростило процедуру установ-
ки аппарата на городской территории». 
Все места предполагалось реализовывать 
на аукционе: из презентаций МВК следует, 

что средняя стоимость аренды могла соста-
вить 23 тыс. руб. за 1 кв. м в год.

Но проект «Вендинг» так и не был ре-
ализован. «Курировавший проект Андрей 
Шаронов [бывший вице-мэр по экономи-
ческой политике города] ушел из мэрии 
осенью 2013-го, заниматься этим вопро-
сом стало некому, — объясняет собеседник 
РБК. — Существующие идеи разбросаны по 
разным департаментам, подчиняющимся 
различным вице-мэрам, которых заставить 
работать совместно может только лично 
Собянин. Не будет же он сам заниматься 
проблемой вендинга?»

Кроме того, отмечает участник рынка, 
развитие вендинга входит в прямое про-
тиворечие с борьбой против нестационар-
ной торговли, которую ведет московское 
правительство. «По сравнению с киосками 
и палатками вендинг создает меньше рабо-
чих мест, поэтому экономическая выгода 
от него для города неочевидна, — отмеча-
ет он. — Принципиальное отличие подхода 
Шаронова — он пытался выработать про-
стые и понятные правила работы нестаци-
онарной торговли, а сейчас это заменено 
различными фестивалями варенья-пече-
нья, ярмарками выходного дня, которые 
никак не решают проблему нехватки тор-
говой инфраструктуры «у дома», не повы-
шают поступления в бюджет города, но по-
зволяют все время имитировать активность 
власти в заботе о гражданах».

Число торговых автоматов в столице за 
последние три года увеличилось более чем 
на 60%, до 25 тыс. единиц, по оценкам На-
циональной ассоциации автоматизирован-
ной торговли (НААТ), но это втрое мень-
ше, чем прежде планировали чиновники. 
К тому же автоматы размещены преиму-
щественно на частной территории — в тор-
говых центрах и офисах.

Дорогая аренда
«Не все так плохо, — заявил РБК президент 
НААТ Борис Белоцерковский. — У города 
возник новый интерес к теме вендин-
говой торговли, и уже утверждена про-
грамма установки первых 450 автоматов». 
Немерюк подтвердил, что новая схема 
установки 4 тыс. вендинговых аппаратов 
по всему городу уже разработана. «Она 
прошла согласование Москомархитекту-

ры, в ближайшее время начнутся первые 
аукционы по правам аренды»,  — под-
черкнул он. Пресс-секретарь  Москомар-
хитектуры Мария Ульянова  сообщила, 
что ведомство пока никакой схемы не со-
гласовывало.

В конце апреля аукцион на размеще-
ние вендинговых аппаратов провело ФГУ 
«Гормост»: в двух лотах были разыграны 
права аренды для установки 151 автома-
та на срок 11 месяцев. Первый лот аукцио-
на подразумевал появление автоматов ря-
дом с Московским зоопарком и при выходе 
из станций метро «Курская» и «ВДНХ»: он 

вызвал наибольший интерес у участников, 
начальная цена выросла более в чем вдвое, 
до 9,9 млн руб.; в итоге право установки 
76 автоматов получило ООО «Искра Фуд-
сервис», принадлежащее питерскому пред-
принимателю Егору Спиваковскому. Ком-
ментарий Спиваковского пока получить не 
удалось.

Белоцерковский считает, что цена арен-
ды на аукционе была поднята чересчур 
высоко. «Мы также участвовали, но цена 
слишком выросла [до 12 тыс. руб. с аппа-
рата в месяц], — объяснил он. — Возможно, 
победитель намерен вернуть часть средств 
за аренду за счет рекламно-маркетинговой 
деятельности, например покраски авто-
матов в цвета какого-то бренда». По сло-
вам Белоцерковского, московские власти 
считают вендинг очень прибыльным биз-
несом, поэтому назначают такие высокие 
ставки аренды. По его словам, среднеры-
ночная ставка в Москве — 10–20 тыс. руб. 
в год.

Представитель еще одной компании, 
которая участвовала в аукционе ФГУ 
«Гормост», уверен, что завышенные став-
ки аренды показывают, что власти просто 
не знают, как работает вендинговый биз-
нес. «Средний доход с одного кофейно-
го автомата составляет в Москве 11 тыс. 
руб. в месяц, снекового — 25–30 тыс. руб. 
Как  при таком обороте можно платить 
аренду 5–12 тыс. руб. в месяц? — спра-
шивает он. — Рентабельность кофейно-
го автомата еще позволяет отбить такую 
аренду, но кому нужен кофе из автома-
та при выходе из метро? Власти не хо-
тят заниматься этой сферой бизнеса се-
рьезно».  
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Инвестиционный климат Почему вендинг не приживается в Москве

Роботы за прилавком

Развитие вендинга входит в прямое противоречие с борьбой 
против нестационарной торговли, которую ведет московское 
правительство

Вендинг в Москве

25–30 тыс.
вендинговых автоматов установлено 
в Москве

1–2 тыс. руб.
составляет средняя стоимость месячной 
аренды 1 кв. м под торговый автомат в 
столице

12 тыс. руб.
стоит месячная аренда места 
под автомат в подземных переходах 
у метро «Курская» и «ВДНХ»

73,1%
москвичей готовы покупать товары 
через вендинговые автоматы

4 млрд руб.
в год могут составить поступления 
от вендингового бизнеса в столичный 
бюджет

Источник: данные Национальной 
ассоциации автоматизированной 
торговли (НААТ), ФГУ «Гормост», опрос 
мобильного приложения «Активный 
гражданин»
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Падение реальных доходов россиян резко ускорилось

Денег больше, спрос меньше
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Реальные доходы россиян сокра-
щаются шестой месяц подряд, 
и к тому же их сокращение в го-
довом исчислении ускоряется: 
если в марте оно составило 1,8%, 
то в апреле — уже 4%. 

В апреле 2015 года реальные распола-
гаемые доходы россиян (доходы за вы-
четом обязательных платежей с  по-
правкой на  инфляцию) сократились 
в годовом исчислении на 4%, отмечает-
ся в докладе Росстата о социально-эко-
номическом положении в стране. Таким 
образом, реальные доходы россиян сни-
жаются шестой месяц подряд — послед-
ний раз их прирост в годовом исчисле-
нии отмечался в октябре 2014 года.

Более того, с начала 2015 года со-
кращение реальных доходов россиян 

с каждым месяцем ускоряется: в ян-
варе 2015 года они сократились в го-
довом исчислении на 0,8%, а в фев-
рале — на  1,6%, в  марте — на  1,8%, 
в апреле — на 4%. В целом по итогам 
первых четырех месяцев 2015 года до-
ходы населения сократились на 2,2%, 
тогда как за весь 2014 год — на 0,8%.

При этом номинальные денежные 
доходы россиян в апреле 2015 года вы-
росли до 30,57 тыс. руб. на душу насе-
ления, что на 8,6% больше, чем было 
в апреле 2014 года. Средняя по Рос-
сии номинальная заработная пла-
та в апреле 2015 года, по оценке Рос-
стата, составила 32,805 тыс. руб., 
что на 1% больше, чем было в апреле 
2014 года, и на 0,5% больше, чем в мар-
те 2015 года.

При  этом реальная начисленная 
зарплата, то  есть ее покупательная 
способность в связи с изменением цен 

на потребительские товары и услуги, 
упала в апреле 2015 года к апрелю пре-
дыдущего года на 13,2%. По данным 
Росстата, годовая инфляция к  кон-
цу апреля 2015 года составила 16,4%, 
продукты же подорожали за тот же год 
сразу на 24,4%.

Только в апреле цены в России вы-
росли в среднем на 0,5%, в том числе 
на продукты — на 0,3%. При этом в Ка-
рачаево-Черкесии цены за апрель вы-
росли на 1,5%, а в Крыму — на 1,3%. 
Стоимость минимального месячно-
го набора продуктов питания в сред-
нем по России выросла к концу апре-
ля 2015 года до 3785,7 руб. Наибольшая 
стоимость минимальной корзины про-
дуктов по итогам апреля была зафикси-
рована на Чукотке (8341 руб.), наимень-
шая — в Курской области (3042 руб.).

В результате падения платежеспо-
собного спроса оборот розничной тор-

говли в России в апреле 2015 года со-
кратился до 2,16 трлн руб., что на 2,6% 
меньше, чем  в  марте 2015  года, 
и  на  9,8% меньше, чем  в  апреле 
2014 года. При этом почти половину 
всех денег (1,066 трлн руб.) россияне 
в апреле потратили на продукты и та-
бачные изделия.

Суммарная задолженность по  за-
работной плате на 1 мая 2015 года со-
ставила 2,934 млрд руб., что на 0,4%, 
или  13  млн руб., меньше, чем  было 
месяцем ранее. При этом задолжен-
ность из-за несвоевременного полу-
чения денежных средств из бюджетов 
всех уровней практически утроилась — 
с 44 млн до 113 млн руб.

Почти половина всей задолжен-
ности по зарплате (1,315 млрд руб.) 
приходится на  предприятия, отно-
сящиеся к обрабатывающим произ-
водствам. 

Только 
в апреле 
цены  
в России 
выросли 
в среднем 
на 0,5%, 
в том числе 
на продук-
ты — на 0,3%

Реальные располагаемые денежные доходы населения, 
в % к среднемесячному значению 2012 г.

Как менялся объем реальных располагаемых 
денежных доходов на селения

Источник: Росстат

* В целях обеспечения статистической сопоставимости данных относительные показатели 
 по России рассчитаны без учета сведений по Крыму и Севастополю
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По фактическим данным

С исключением сезонного фактора

Тренд

Изменение к аналогичному периоду предыдущего года, %

Изменение к предыдущему месяцу, %
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